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На каких кустах 
созрели 
миллионы 
олигарха 
Веремеенко?

Стр. 8

Стр. 18

 ГАз е ТА

Закон о банкротстве физических лиц не спасёт должников

Не забудут, не простят

Россия 
закрывает 
своё небо 

от американской 
разведки

Шпион, выйди вон!
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Стр.  5

Стр. 
14

Как реальные 
проблемы Крыма 
прикрывают 
вымыслами и ложью

Крымздец
Стр. 6–7

закрыто
на кризис

В России  останавливаются
заводы

Стр. 13

мерилин 
монро 
убило црУ?

Большие 
усы
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аНеКдот Недели 

При ознакомлении с видеозаписью выступления оренбургской 
танцевальной школы-студии «Пчёлки и Винни Пух» в Следственном 
комитете было возбуждено около сотни сотрудников.

цифры 

Креатив

П
родажа Тегерану пяти 
дивизионов С-300 сто-
имостью около 800 млн 
долларов была согласова-
на ещё в 2007 году. Тремя 
годами позже реализация 
контракта была приоста-
новлена из-за междуна-
родных санкций, введён-

ных против исламской республики 
иран. Покупателю вернули аванс, а 
предназначавшиеся иранским воен-
ным ЗрК утилизировали.
Тогда иран воспринял этот демарш 
с негодованием. Президент страны 
Махмуд Ахмадинежад заявлял, явно 
намекая на США, что рФ отказалась 
от сделки «под влиянием сатаны». 
Впоследствии Тегеран подал в тре-
тейский суд Женевы иск к «рособо-
ронэкспорту», оценив свои потери 
почти в 4 млрд долларов. иск до сих 
пор не рассмотрен. Теперь он, веро-
ятно, будет отозван.
«У нас нет комплексов. Потому что 
мы их поставим ирану», – пошутила 
в Facebook замдиректора департа-
мента информации и печати россий-
ского МиДа Мария Захарова. Глава 
ведомства Сергей Лавров объяснил 
решение президента «существен-
ным прогрессом» в переговорах по 
иранской ядерной программе. По 

его словам, необходимость в эмбарго 
«полностью отпала». Министр особо 
подчеркнул, что рФ заморозила кон-
тракт добровольно, потому как сред-
ства ПВО под санкции не подпадают.
Новость о возможных поставках Те-
герану российских ЗрК неприятно 
поразила Вашингтон. Госсекретарь 
США Джон Керри поспешил вы-
разить Лаврову озабоченность ре-
шением Москвы. В конгрессе его и 
вовсе назвали провокационным. Не 
испытывают радости по этому по-
воду и в Европе. Так, путинский указ 
раскритиковала канцлер Германии 
Ангела Меркель: она считает, что 
«отменять санкции нужно сообща». 
Британский МиД счёл решение на-
ших властей преждевременным, 
обеспокоена им и Еврокомиссия. 
Но наиболее жёстко на отмену эм-
барго отреагировали в израиле. 
Премьер-министр страны Биньямин 
Нетаньяху в телефонном разговоре 
с российским президентом заявил, 
что этот шаг «лишь усилит агрессию 
ирана и подорвёт безопасность на 
Ближнем Востоке». В ответ Путин за-
верил собеседника в том, что по сво-
им тактико-техническим характери-
стикам С-300 может использоваться 
только в оборонительных целях и не 
несёт угрозы израилю.

Президент России Владимир Путин своим указом отменил 
запрет на поставки Ирану зенитных ракетных комплексов 
С-300. Запад и Израиль недовольны решением Москвы.

запад против 
поставоК

 с-300 в ираН

33 000 000 000  
гривен превышает долг киевских 

властей перед жителями Донбасса 
по социальным выплатам. Такие 

данные привели министры 
финансов Донецкой  

и Луганской народных 
 республик.

4 300 000  
гектаров леса ежегодно теряет  

россия из-за вырубки деревьев и 
пожаров. По подсчётам учёных, это 
самый высокий показатель в мире. 

Второе место занимает Канада,  
на третьем расположилась 

Бразилия.

Более 10 000 человек вышли на 
«Марш живых», который прошёл на 

территории бывшего концлагеря 
«Освенцим» в Польше. Среди 

участников были бывшие узники 
концлагеря, потомки заключённых, 

молодёжь из 45 стран, польские 
школьники.

Более 200 общегородских 
мероприятий пройдёт в Москве 
9 Мая. Главным, конечно, станет 

парад Победы на Красной площади. 
Он будет транслироваться не 

только по телевидению, но и на 
14 экранах, установленных на самых 

оживлённых площадках города.

россия выступила за создание на ближнем востоке зоны, полностью свободной от ядерного оружия

В
Ленинградской области до-
срочно завершился экспери-
мент, который затеял депутат 
регионального парламента 

Владимир Петров. Он решил вы-
яснить, можно ли прокормиться 
на суммы, которые чиновники 
считают достаточными для 
россиян. Для своего опыта на-
родный избранник приобрёл 
двух полугодовалых поросят, 
объяснив свой выбор просто: 
«Это единственное животное, 

кроме человека, которое ест 
всё». В течение месяца свинку по 

кличке игорёк планировалось кор-
мить на минимальную зарплату (в 

Ленобласти МрОТ равен 7450 рублям), 

а его напарника Поросенко – продукта-
ми, входящими в потребительскую кор-
зину. Всего за три недели вынужденной 
диеты игорёк потерял 8 кило. «Остались 
одни кости, – констатировал парламен-
тарий. – Его даже пытались выкрасть 
зоозащитники». Поросенко не похудел, 
но и набрать вес, как его сородичам, 
питающимся комбикормом, ему не уда-
лось. «Поросята ценой своего здоровья 
доказали, что взрослый человек сейчас 
не может полноценно питаться на уста-
новленные нашим правительством нор-
мы МрОТ и даже продуктовой корзины», 
– резюмировал экспериментатор. Подо-
пытных перевели на комбикорм, и депу-
тат надеется, что вскоре хрюшки приба-
вят в весе и поправят своё здоровье.

На российский мрот  
не могут прожить даже свиньи

КомпетеНтНо
Николай Левичев, 
вице-спикер Госдумы, 
глава Группы дружбы 
с парламентом ирана:
– Появление в 
регионе подобных сил 
стратегического сдерживания 
во многом перекраивает 
сложившуюся ситуацию: 
после поставки зенитных 
комплексов Иран сможет 
обеспечить безопасность 
своих инфраструктурных 
объектов, в том числе и 
атомных, от атак с воздуха, 
о возможности которых 
неоднократно заявлял 
Израиль.

Раджаб СафаРов, 
гендиректор Центра изучения 
современного ирана: 
– Подписание президентом 
Путиным этого указа – 
весьма своевременный 
шаг. Российский президент 
действует на опережение, 
поскольку всё идёт к тому, 
что санкции с Ирана будут 
сняты. На иранском рынке 
вооружений, куда устремятся 
и западные компании, готовые 
поставлять всё, что нужно, 
огромные возможности 
заработать десятки 
миллиардов долларов. 

игорь КоРотчеНКо, 
директор Центра анализа 
мировой торговли оружием:
– Ирану нужны  
не единичные образцы 
техники, а полноценная 
комплексная система 
противовоздушной обороны. 
В связи с этим очень 
важно сделать первый 
шаг – поставить иранской 
стороне С-300 или С-400, 
чтобы закрыть ту историю, 
которая была в прошлом, и 
помочь Тегерану построить 
ПВО на основе российских 
разработок.

Общественная палата предлагает запретить в 
России детские игрушки, воспроизводящие 
реальные образцы «огнестрельного и иного 
оружия» – от пистолетов и автоматов до 
луков и мечей. Авторы идеи ссылаются на 
опыт зарубежных стран, в том числе США, 
Бразилии и Венесуэлы. Как отмечается в 
послании председателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко, заграничные исследования 
показали, что «до 10% всех вооружённых ограблений 
преступники совершают, используя не настоящие 
пистолеты и револьверы, а их игрушечные копии». 
Кроме того, полицейские нередко «открывали огонь на 
поражение по подросткам, путая игрушечное оружие 
в их руках с настоящим». В этой связи общественники 
просят Матвиенко «инициировать внесение необходимых 
изменений в законодательство», чтобы избежать 
возможных преступлений и ненужных жертв.

Источник:  «Эхо Москвы»

18% – Да

неделя/конфликт

78% – 
Нет

4% – 
ЗатруДНяюсь 

ответить

Надо ли запретить 
игрушечное оружие?
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14 апреля министр финансов России Антон 
Силуанов заявил, что Минфин выступает за 
повышение пенсионного возраста для женщин 
с 55 до 63 лет и у мужчин с 60 до тех же 63 
лет. Министр отметил, что в настоящее время 
обсуждается несколько концепций. Первый 
вариант предусматривает рассмотрение вопроса 
после 2018 года, второй предлагает реализовать 
инициативу в 2017–2018 годах. Третий вариант, 
наиболее радикальный, нацелен на то, чтобы 
воплотить идею уже в 2016 году. По словам 
Силуанова, «чем быстрее вопрос решим, тем 
лучше будет как для экономики, так и для 
бюджета». Министр заявил, что международные 
эксперты рекомендуют увеличить пенсионный 
возраст в России до 65 лет как для мужчин, 
так и для женщин, что «позволит сгладить те 
последствия демографической ситуации, с 
которой мы будем сталкиваться в ближайшее 
время». Идею поддержал и экс-министр 
финансов, глава Комитета гражданских 
инициатив Алексей Кудрин. Нужно ли в России 
повышать возраст выхода на пенсию?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
НеТ, ПОВышаТь ПеНСИОННый 
ВОзРаСТ НедОПуСТИмО

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
10%

Вероятность: 
35%

– во всём мире средняя продолжительность 
жизни растёт. По России она составляет 
70,8 года, в Москве – 76,7 года. К 2020 году 
пенсионеры будут составлять около трети 
жителей столицы. однако в России – 83% 
людей старше 65 лет находятся в дряхлом 
или потенциально близком к этому состоя-
нии, в полной зависимости от окружающих. 
Это намного больше, чем в странах Запада. 
Задача здравоохранения – увеличить про-
должительность активной, полноценной 
жизни, а не просто показатели возраста. 
Социальная дезадаптация, которая начи-
нается с выхода на пенсию, влияет на этот 
фактор. человек стремительно стареет. 
Поэтому повышение пенсионного возраста 
может сыграть позитивную роль. Но это 
должно сопровождаться созданием гериа-
трической службы и увеличением доступ-
ности медико-социальной помощи, кото-
рые увеличат продолжительность активной 
жизни.

– в равном пенсионном возрасте, причём на более 
высоком уровне, чем сейчас, нет ничего страш-
ного. Это дало бы резервы экономии пенсионной 
системы, о которых так много думает правитель-
ство. Не думаю, что это приведёт к росту безрабо-
тицы. Когда в 1970-е годы из-за нефтяных кризисов 
на Западе был существенно снижен пенсионный 
возраст и введены досрочные пенсии, безработица 
среди молодёжи так и не снизилась. Молодые люди 
и пожилые крайне редко пересекаются в плане 
занятости. Например, в системе здравоохранения 
молодёжь устраивается на работу в частные меди-
цинские организации, а люди старших возрастов 
остаются работать в государственных. Пожилые 
люди гораздо больше представлены в бюджетных 
организациях, в которые молодёжь идёт более не- 
охотно. из-за провала в области инженерного обра-
зования люди старшего возраста составляют боль-
шую часть инженерных специалистов в России – 
даже в коммерческих организациях. в то же время 
в финансовом и IT-секторах нечасто можно встре-
тить работника старше 45 лет.

– Я считаю, что замахиваться на пенсион-
ный возраст категорически нельзя. Да, 
россияне стали жить дольше и лучше, 
но не настолько, чтобы сейчас, в усло-
виях кризиса, лезть в карманы пенсио-
неров и этим злить народ. Повышение 
пенсионного возраста может оставить 
50–60-летних без средств к существо-
ванию. Уже в 45 лет сложно устроиться 
на работу – везде ищут молодых. 
а 60-летних кто ж возьмёт? Нельзя и 
отменять досрочный выход на пенсию. 
если лишить этой льготы тех работни-
ков, чья профессия связана с вредным 
производством, многие из которых из-за 
этого получают тяжёлые заболевания, 
то эти люди могут не дожить до пенси-
онного возраста. Я отправил в Минфин и 
Минтруд предложение протестировать 
повышение пенсионного возраста на 
чиновниках. Недопустимо ставить такие 
эксперименты на всём населении. 

Ольга ТКАЧЁВА, 
главный гериатр Москвы, первый 
заместитель директора по научной 
и лечебной работе Государственного 
научно-исследовательского центра 
профилактической медицины: 

Оксана СИНЯВСКАЯ, 
ведущий научный сотрудник 
Центра анализа доходов и 
уровня жизни Высшей школы 
экономики: 

Игорь ЗОТОВ, 
председатель Российской 
партии пенсионеров за 
справедливость, депутат 
Госдумы (фракция 
«Справедливая Россия»): 

вечная молодость
Нужно ли повышение пенсионного 
возраста в России?

 – если сейчас в Рф повысить пенсионный 
возраст, то это приведёт к социальной 
катастрофе – массовой безработице. По 
последней российской переписи населе-
ния, в России примерно 3,25 млн мужчин 
от 60 до 65 лет и 10,25 млн женщин от 55 
до 65 лет. Это гигантская армия труда, 
для которой надо будет создать рабочие 
места. а сейчас теряют работу множе-
ство молодых людей, владеющих всеми 
современными навыками. Значит, мил-
лионы людей неизбежно останутся и без 
пенсии, и без зарплаты. а на пособие по 

безработице в России выжить физически 
невозможно. По постановлению прави-
тельства оно не может быть больше 4500 
рублей, а после года безработицы – не 
более 850 рублей. Увеличивать возраст 
выхода на пенсию можно только в рам-
ках быстро растущей экономики, созда-
ющей много новых рабочих мест. в рам-
ках нынешней экономической ситуации 
любое повышение пенсионного возраста 
приведёт к появлению большого слоя 
пожилых людей без средств к существо-
ванию.

верСия третья: 
ПОВышеНИе ПеНСИОННОгО 
ВОзРаСТа ВОзмОжНО,  
НО В ПакеТе С меРамИ 
СОцзащИТы

верСия втОрая:
да, эТО ТРебОВаНИе ВРемеНИ

Юрий АФОНИН, 
член президиума, секретарь 
ЦК КПРФ:

Вероятность: 
45%
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Сергей ДоРеНКо

панцирь черепахи 

ю
рия Гагарина в 
Перми нарисо-
вали на стене 
распятым на 
кресте. Если 
бы первый кос-
монавт был 
жив, ему было 
бы 80 лет, как 

Познеру. Мне интересно: если 
бы мы встретили сейчас Юрия 
Гагарина, мы бы перед ним гор-
дились достижениями совре-
менной русской цивилизации 
или извинялись бы за совре-
менную русскую цивилизацию? 
Мем «юрапрости» очень рас-
пространён в интернете. Мне 
кажется, что он, открывая 
дорогу в новое измерение, 
думал, что теперь многое пой-
дёт иначе. А что в итоге полу-
чилось? Я считаю, что русская 
цивилизация, безусловно, 
деградирует. Деградирует рус-
ское медицинское обслужива-
ние, существенно, очень зримо. 
Деградирует некогда велико-
лепная русская система обра-
зования. Деградирует русский 
народ. Уже есть люди, с кото-
рыми трудно говорить о рус-
ской литературе. Скоро у нас 
возникнет пласт бедных, кото-
рые всегда были бедными, 
их родители и их деды всегда 
были бедными и которые 

вообще никогда не слышали о 
русской литературе XIX века. 
Уже нашим внукам придётся 
выбирать русских, которым 
можно сказать слово «литера-
тура», потому что другие его 
просто не поймут. 
и в условиях, когда образо-
ванных людей становится всё 
меньше, религия действи-
тельно оказывается скрепой. 
Дело в том, что моральные 
принципы, критерии, добро-
вольно на себя принятые инди-
видуально, позволительны 
только человеку глубоко раз-
витому, в том числе интел-
лектуально развитому. Он сам 
понимает: это можно, а это 
нельзя. А когда народ, в общем, 
предоставлен самому себе, эти 
запреты должны диктоваться 
извне, и для этого нужна рели-
гия. Сущность религии – это 
панцирь черепахи. В отличие 
от собственного хребта. Потому 
что наш собственный хребет 
сидит внутри нас, а если его 
нет, значит, нужен внешний. 
Когда-то говорили, что Гагарин 
в космос летал и Бога не видел. 
А теперь мы снова возвраща-
емся к необходимости религии. 

В ходе литургии в соборе Святого Петра 
в Риме в память 100-летия с начала массового 

истребления армян в Османской империи 
во время Первой мировой войны Папа Римский 

Франциск назвал его «первым геноцидом 
XX века» и поставил в один ряд с преступлениями 

Гитлера и Сталина. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган моментально отреагировал 

на высказывания Папы Римского Франциска, 
назвав их неприемлемыми. Несмотря на 
позицию ряда стран, Турция не признаёт 

массовые убийства армян в 1915 году в качестве 
геноцида. А вот МИД России воздержался от 

какого-либо заявления. Возможно, оно и было 
подготовлено, однако 16 апреля в ходе «Прямой 

линии» Владимир Путин прямо назвал режим 
Сталина «уродским», хотя и подчеркнул, что его 

нельзя сравнивать с гитлеризмом. 

– у нас нет цели 
возрождения 
империи. 
у нас нет 
имперских 
амбиций. 
но обеспечить 
достойную жизнь, 
в том числе 
и русским людям, 
проживающим 
сегодня за 
границей, 
в близких для 
нас странах 
снг, мы можем, 
развивая 
взаимодействие  
и сотрудничество.

Владимир ПуТИН 
в ходе «Прямой линии»:

Вопиющие факты были 
озвучены в ходе недавней 
коллегии СП, на которой 
были представлены 
отчёты проверки итогов 
кампании по оптимизации 
сети медицинских 
и образовательных 
учреждений. 

о
казывается, в январе-феврале 
текущего года показатели смерт-
ности населения на 2,2% превы-
сили прошлогодние за аналогич-

ный период. Более того, после всех 
реформ в россии насчитывается 17 500 
«медвежьих углов», в которых нет ника-
кой медицинской инфраструктуры. Ещё 
11 тыс. населённых пунктов с населе-
нием более 300 человек расположены в 
20 и более километров от места нахож-

дения ближайшего врача. В 6000 посёл-
ках вообще нет школ, а в 9500 – детских 
садов. А ещё аудиторы установили, что 
в российских больницах за год сокра-
тилось 12 347 врачей и 33 757 коечных 
мест. Впрочем, есть и хорошие новости: 
в прошлом году выросли зарплаты вра-
чей (на 4 тыс. рублей), педагогов (при-
мерно на 2 тыс.), социальных работни-
ков (на 3,5 тыс.) и служащих учрежде-
ний культуры (на 2,8 тыс. рублей).

Об этом поведал экс-
президент Польши 
Лех Валенса изданию 
«украинская правда».

н
адо сказать, что говорил 
Валенса о многом. В част-
ности, предрёк россии 
скорый распад и сокра-

щение населения до 20 млн 
человек, а также рассказал, 
как чуть было не помог всту-
пить в НАТО Украине и Бело-
руссии, да жаль, помешала 
отставка. Ещё Валенса сооб-
щил по секрету, что у Запада 
давно есть управа на нашу 
страну: «Они имеют луч-
шее, чем россия, оружие, но 
не говорят об этом». Забав-
ные рассуждения отставного 
политика можно было бы 
списать на возраст, да только 
финал интервью свидетель-
ствует, что там, где надо, с 
ясностью мысли у Валенсы 
полнейший порядок. К при-
меру, вот как Валенса обри-
совал перспективы украин-

ской интеграции в Евросоюз: 
«Украина может прокормить 
весь Старый Свет продуктами 
без химикатов. Европа этого 
опасается. Если Украина при-
соединится к ЕС, всё польское 
сельское хозяйство может 
оказаться в убытке. У нас нет 

шансов. В Германии обанкро-
тится третья часть фермер-
ских хозяйств, во Франции – 
половина». Вот, собственно, 
и объяснение, почему Укра-
ина в Евросоюзе не окажется 
никогда – что бы там ни гово-
рили в Киеве. 

соседицитата Недели

опасНость

последствия

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

папа против сталиНа

б
ушующие на территории Забайкалья лес-
ные пожары могут быть делом рук членов 
специально обученной группы оппозици-
онеров – такое мнение высказал полно-

мочный представитель президента в Сибир-
ском федеральном округе Николай рогожкин. 
Как сообщает «Чита.ру», до этого полпред 
отметил, что не понимает, как в разных 

местах одновременно мог загореться лес. 
«Готов выслушать специалистов, учёных, да 
хоть шаманов», – заявил рогожкин. Однако 
после к нему, видимо, всё же пришло откро-
вение.
По данным Гослесслужбы, по состоянию 
на 17 апреля в Забайкальском крае горело 
121,1 тыс. гектаров лесных угодий.

гагарин, открывая 
дорогу в новое 
измерение, 
думал, что теперь 
многое пойдёт 
иначе

фотофаКт

счётная палата вынесла приговор реформам в медицине

возможность вступления Украины 
в ес вызывает в польше панику

оппозиционеров обвинили 
в поджоге лесов

интриги/политика
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81 мешок, наполненный мелочью, передал 
житель Ковровского района Владимирской области 
своей бывшей тёще в виде уплаты старого долга.  
В своё время мужчина одолжил  
у неё 225 тыс. рублей, отдавая долг по частям. 
Экс-тёща устала терпеть и обратилась к судебным 
приставам. Должник согласился погасить заём и 
в назначенный день приехал к ожидавшим его 
приставам и бывшей родственнице на «Газели», 
из которой выгрузил мешки с монетами мелкого 
достоинства. В результате пересчёт денег занял у 
женщины несколько часов.

Ксения ВеРетеННиКоВа

развратные пчёлки

Е
щё не отгремело эхо 
«Тангейзера» – и вот 
новый «культуро-
логический» скан-
дал, да ещё и с педо-
фильским оттенком. 
Благодаря ему мы 
узнали новое слово 
– «тверкинг». Если 

кто-то вдруг всё пропустил: 
это танец активно крутя-
щихся поп, который испол-
нили в Доме культуры орен-
бургские школьницы, а След-
ственный комитет россии 
усмотрел в этом признаки 
разврата. Также он выявил 
халатность в действиях руко-
водства школы-студии Kredo 
и администрации Дома куль-
туры. 
Школа-студия временно зак-
рыта, над организаторами 
концерта нависла угроза 
уголовного преследования, 
органы проверяют на разврат 
другие танцевальные кружки. 
Гудит общественность, 
обсуждаются разные версии 
вплоть до конспирологиче-
ских: всё это происки врагов 
россии, задумавших уничто-
жить наши духовные скрепы. 
Подобные танцы показывают 
сейчас в каждом втором музы-
кальном клипе на молодёжных 
каналах. и нет ничего удиви-
тельного в желании девочек 
танцевать модно. Уместен ли 

тверкинг на детском празд-
нике? Вроде бы этот вопрос 
должны решать родители, 
хореограф, физрук, но уж никак 
не следователи. Впрочем, уже 
ничто не удивляет. Спасибо, 
что станцевали не в церкви. 
Возможно, не повернись 
девочки попами в зал, вообще 
ничего бы не было. Пожа-
луй, диковато смотрится на 
сцене ростовая кукла Винни 
Пуха с горшком. Кажется, что 
именно этот персонаж при-
даёт номеру нотки скабрёз-
ности и педофилии. 
А между тем видеоролик 
выступления «Пчёлки и 
Винни Пух» набирает мил-
лионы просмотров. Странно, 
если продюсеры ещё не смек-
нули: вместо того чтобы тра-
титься на пиар художеств, 
не лучше ли договориться с 
условным депутатом Мило-
новым, а высший пилотаж – с 
самим Следственным коми-
тетом россии? Ведь ничто 
не вызывает у народа такого 
интереса, как запрещённое 
властями и проклятое побор-
никами нравственности. 
Наверняка «пчелиный» твер-
кинг наберёт популярность и 
девочки начнут одеваться в 
чёрно-оранжевое. 

Р
адость россиян относительно повы-
шения курса рубля по отношению 
к доллару может скоро смениться 
разочарованием. ЦБ рФ обновил гра-

фик платежей по внешнему долгу в 2015 
году. из него следует, что если во втором 
квартале банкам, корпорациям и госу-
дарству придётся выплатить порядка 17 
млрд долларов, то уже в третьем – около 
27 млрд, а в четвёртом – свыше 35 милли-
ардов. Что из этого следует? Нынешнее 
укрепление рубля обусловлено тем, что 

из-за отсутствия необходимости обслу-
живать внешний долг спрос на доллары 
минимален. Однако, как только придёт 
пора выплачивать займы, американская 
валюта снова станет дефицитом, отчего 
цена на неё повысится. Во втором полуго-
дии придётся побеспокоиться и о напол-
нении дефицитного бюджета. Если цена за 
нефть останется в районе 50 долларов за 
баррель, то для получения искомой цены 
за бочку нефти-кормилицы в 3600 рублей 
курс доллара обвалят до 72 рублей. 

деНьги

мироУстройство Креатив

Низы Не хотятцифры

С
лужащие Виндзорского 
замка намерены 30 апреля 
устроить стачку, проте-
стуя против маленькой 

зарплаты, – забастовка коро-
левских слуг пройдёт впервые в 
истории британской монархии. 
Сейчас их среднее жалованье 
составляет 14,4 тыс. фунтов стер-
лингов в год – это ниже прожи-
точного минимума, установлен-
ного в Великобритании. При этом 

их зарплата уже долгое время не 
индексировалась. Как пояснили 
в профсоюзе служащих Винд-
зорского замка, вопрос о повы-
шении оплаты они собирались 
поднять ещё год назад, однако 
тогда их всё же убедили продол-
жить работу, обещая в будущем 
увеличить суммы выплат, но 
этого не произошло. В свою оче-
редь, администрация двора Ели-
заветы утверждает, что никакой 
проблемы нет, поскольку служба 
королеве сама по себе является 
высокой честью.

умирающий в госпитале 
Sentara General Hospital 
78-летний цэрэушник на 
пенсии Норман Ходжес 
созвал пресс-конференцию 
и признался в убийстве 
Мерилин Монро, а вместе  
с ней ещё 37 человек

В
период службы в разве-
дывательном ведомстве 
США Ходжес являлся 
снайпером, специали-

стом по восточным едино-
борствам, ядам и взрывча-
тым веществам.

Как он признался, его жерт-
вами были политики, журна-
листы, профсоюзные лидеры, 
учёные и люди искусства, чьи 
идеи представляли угрозу 
государственным интересам 
США. Мерилин Монро попала 
в эти ряды за связь с Фиде-
лем Кастро. «Мой командир 
Джимми Хейворс сказал мне, 
что она должна умереть и 
это должно выглядеть как 
суицид или передозировка. 
Я никогда прежде не убивал 
женщин, но был обязан 
подчиниться приказу… Я 

сделал это ради Америки! 
Она могла передать стра-
тегическую информацию 
коммунистам, а мы не 
могли допустить этого. 

Она должна была умереть!» 
Сотрудник ЦрУ сделал спя-
щей в своей постели актрисе 
укол хлоралгидрата с нем-

буталом. Для предотвра-
щения дальнейших пресс-
конференций к смертному 

одру Ходжеса была при-
ставлена охрана ФБр.

Сенсация разлетелась по 
миру тайфуном. Одновре-
менно с опровержениями 
– дескать, это была утка. 
Может, и так, но уставший от 
трагедий, войн и злобы мир 
её охотно проглотил. 

спецслУжБы

кажется, что 
именно винни 
пух придаёт 
номеру нотки 
скабрёзности 
и педофилии

Одиноким московским пенсионерам предоставят  
в качестве друзей и собеседников специальных 
роботов, разработанных в лабораториях «Сколково». 
Робота можно будет попросить рассказать свежие 
новости или даже анекдот. Также они обучены игре в 
шахматы, города и морской бой.
«Сейчас мы как раз готовим 
роботов к 70-летию Победы –  
они у нас «разучивают» стихи 
о войне. Робот работает от 
розетки, его можно подключить 
к Интернету, и тогда он сможет, к 
примеру, отслеживать последние 
новости и при включении их 
цитировать. Он также умеет 
искать в Сети ответы на 
сложные вопросы», – 
рассказал «Известиям» 
генеральный директор 
проекта Дмитрий 
Суворов. 
Получить роботов 
пенсионеры смогут 
совершенно бесплатно. 
Однако некоторые 
психологи уже высказали 
сомнения: конечно, старикам 
не хватает общения, но приучать 
их беседовать с машиной – 
пожалуй, не самый лучший 
способ.

Экс-сотрудник црУ признался  
в убийстве монро

доллар подорожает до 70 рублей

Оно разместится между 
Сербией и Хорватией.

о
создании нового образова-
ния, получившего назва-
ние Либерленд, заявил 
чех Вит Едличка, провоз-

гласивший себя его президен-
том. Внимательно изучив карту, 
он заметил, что лесистый уча-
сток площадью 6 квадратных 
километров, расположенный 
на границе между Хорватией и 
Сербией, официально не имеет 
отношения ни к одной, ни к дру-
гой стороне. А раз так – Едличка 
решил основать на ничьей 
земле собственное государство, 
где «достойные люди могут 
процветать без лишних государ-
ственных запретов и налогов», 
пригласив стать его гражданами 
всех желающих, кроме нацистов 
и коммунистов. В итоге только 
за первые несколько дней про-
шения о получении граждан-
ства Либерленда подало около 

тысячи человек.
Таким образом, Либерленд 
станет ещё одной страной в 
большом списке так называе-
мых виртуальных государств, 
в достатке имеющихся на пла-
нете. Они не принимаются 
всерь ёз мировым сообществом 
и не имеют политических прав, 
однако выпускают собствен-
ные почтовые марки и деньги, 
на продаже которых туристам 
пополняют свою казну.

в европе 
появилось 
новое 
государство

слуги елизаветы II объявляют 
забастовку

Корпорации (внутрикорпоративный долг)
Корпорации (исключая внутрикорпоративный долг)
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Х
отите пример, как 
можно, повествуя о 
Крыме, на голубом 
глазу назвать белое 
чёрным? Несколь-
ко дней назад на 
сайте рБК появи-
лось исследование 
«Самые богатые и 

самые бедные города россии». 
Поскольку росстат не публи-
кует официальных данных о 
прожиточных минимумах в 
разных городах, составители 
исследования сделали это са-
мостоятельно. За основу рас-
чётов был взят минимальный 
бюджет трудоспо-
собно-

го жителя нашей страны по 
итогам ушедшего года – 8700 
рублей. и выяснилось, что 
«сложнее всего приходится го-
рожанам Крыма»: в среднем на 
одну местную душу пришлось 
по 2,6 минимального бюджета. 
В переводе на живые деньги 
это примерно по 22 500 рублей. 
и как бы подразумевается, что 
жизнь у вернувшихся на роди-
ну крымчан нынче горше ди-
кой полыни. Но почему же тог-
да сами они радёшеньки, хотя, 
признаться, на 
такие деньги 
действительно 

не разгуляться? А всё просто: 
в январе 2014-го в тогда ещё 
украинском Крыму средняя 
зарплата составляла порядка 
1600 гривен, а средняя пен-
сия  – менее тысячи, что состав-
ляло соответственно 200 и 100 
с небольшим долларов США. 
А сколько получает крымский 
пенсионер сегодня? Минималь-
ная пенсия – её платят тем, у 
кого «советский» оклад состав-
лял всего 85 рублей, – исчис-
ляется 8800 рублями против 
980 гривен полтора года назад. 
рост, если пересчитать в соот-
ветствии с курсом доллара, в 
полтора раза. Средняя зарплата 
выросла и того больше  – вдвое 
против показателей полутора-
годичной давности. Так что же, 
в Крыму и правда стало жить 
хуже?

По РоССийСким мЕРкам 
ВСё ПлоХо, По укРаинСким – 
ПРЕкРаСно
А вот другая популярная крым-
ская «пугалка»: из-за проблем 
с подачей воды якобы разори-
лись рисовые хозяйства север-
ного Крыма и на посевную у 
крестьян нет денег. Пришлось 
поинтересоваться у знающих 
людей напрямую – правда ли, 
что воссоединение с россией 

убило на корню всё сельское 
хозяйство в Крыму? Оказалось, 
и это не так. «из 280 млн ру-
блей, выделенных на выплаты 
компенсаций аграриям, чьи хо-
зяйства остались без воды из-
за перекрытия Северо-Крым-
ского канала, было освоено 114 
млн,  – сообщил председатель 
Комитета Госсовета Крыма 
по аграрной политике Юрий 
Шевченко. – Если же говорить 
об итогах прошлого года, то 
Крым смог освоить лишь 71% 
от суммы средств, выделенных 
на развитие отрасли из феде-
рального бюджета. Аграриям 
впору задуматься: а нужно ли 
им столько денег, сколько им 
дают, и что с этими деньгами 
делать?» 
А что же рабочие? Сегодня 
крымские предприятия загру-
жены, по словам крымского 
премьера Сергея Аксёнова, при-
мерно на треть. По новым рос-
сийским меркам – это плохо. Но 
по старым украинским – просто 
прекрасно: в считающемся бла-
гополучным 2013 году загру-
женность предприятий полу- 
острова стремилась к 13–16%. 
За последний год рост экс-
портных показателей 

демонстрируют металлургия 
и производство готовых метал-
лических изделий – на целых 
20%. Вопреки всем экономиче-
ским санкциям экспорт из Кры-
ма в прошлом году впервые с 
2010 года превысил импорт. 
Успешнее всего крымчане тор-
гуют со Швейцарией, Турцией, 
Панамой, Саудовской Аравией, 
Азербайджаном и Бельгией. 
Крымский «Фиолент» – в совет-
ском прошлом оборонное пред-
приятие союзного значения, 
локомотив крымской эконо-
мики – планирует в этом году 
увеличить экспорт на 30%  – 
за счёт поставок в страны СНГ 
электроинструментов и высо-
коточных приборов. Украину 
завод не интересовал  – до пол-
ной разрухи, правда, дело не 
дошло, но в последние годы на 
«Фиоленте» работали от силы 
полторы тысячи человек  – 
против 10-тысячного штата 
в советские времена. А за по-
следний год и штат увеличился 
почти втрое, и зарплата вырос-
ла – до 30 тыс. рублей, что по 
крымским меркам более чем 
хорошо. и ситуация с «Фиолен-
том» общая для большинства 
крымских предприятий: жизнь 
налаживается, рабочие руки в 
цене и за год число вакансий 
выросло в шесть раз.
А безработица? Говорят, что в 
Крыму безработных – чуть ли 
не 10%! В общем-то, полтора 
года назад примерно так и 
было: по данным Государ-
ственной службы статисти-
ки Украины, по итогам 2013 
года безработица на полу-

острове даже несколько пре-
вышала общеукраинскую – 9,8 
против 7,7%. А что же сегодня? 
А сегодня безработица в Кры-
му на уровне 1,6%. На фоне 
общероссийских показате-
лей  – менее 1%. Действи-
тельно, худший показатель. 
Но в сравнении с нынешни-
ми украинскими 9,8% всё 
очень даже неплохо. и ведь 
это только за один-един-
ственный год.

ХВатит ли коРмить 
кРым?
В начале апреля теле-
канал рБК показал ин-
тервью профессора МГУ 
Натальи Зубаревич, в 
котором она в пух и прах 
разнесла экономические 
перспективы Крыма на 
ближайшую пятилетку. 
Тезисно выступление 
экономиста Зубаревич 
сводилось к следующему: 
Крым – дотационный ре-
гион, на который россия 
тратит больше всего бюд-
жетных средств, порядка  
125 млрд рублей в год. 
При этом федеральную 
целевую программу разви-
тия Крыма даже не начали 
внедрять: пока что на полу-
острове проводят спецопе-
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Руслан ГоРеВой

Всё плохо в Крыму: по уровню жизни 
местные жители на последнем месте 
в России. Сельское хозяйство полуострова 
загибается от недостатка вложений, 
а средства из федерального бюджета 
засасывает воронка пенсий и социальных 
выплат, ни копейки не оставляя на подъём 
экономики. Караул, в Крыму всё плохо, 
а будет ещё хуже! Именно так порой 
подают известия из Тавриды некоторые 
российские издания. Неужто всё это правда? 
Попытаемся разобраться.

Крымздец
ПРеСтижНыМ СчитаетСЯ отДых На ЛаЗУРНоМ БеРеГУ фРаНЦии, Но ДоСтаточНо СРавНить еГо  

С КРыМСКой РивьеРой, чтоБы УБеДитьСЯ, что За 100 Лет фРаНЦиЯ ДаЛеКо вПеРёД Не УшЛа 

темур Козаев
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рацию по поддержанию жиз-
неспособности. Даже на фоне 
самых дотационных регионов – 
Якутии, куда из бюджета вбро-
сили 71 млрд, а также Дагеста-
на и Чечни – Крым выглядит 
безнадёжно: уровень дотацион-
ности составляет 85% – где-то 
на уровне ингушетии и Чечни. 
Уровень дотационности Сева-
стополя – 70%, как у Дагестана. 
Обустроить Крым до 2020 года 
однозначно не удастся, – резю-
мирует экономист Зубаревич. 
Придётся, сцепив зубы, тащить 
эту непосильную ношу, пока, 
как образно и многозначитель-
но заключила эксперт, «либо 
ишак, либо падишах». 
В общем-то, уровень компе-
тентности приглашённого рБК 
эксперта демонстрирует одно 
лишь упоминание Якутии в ка-
честве дотационного региона. 
Едва ли республику, в которой 
ежегодно добывают 15–20 млн 
тонн угля, порядка 20 тонн зо-
лота, да ещё и алмазов почти на 
3 млрд долларов, можно походя 
записать в депрессивные мед-

вежьи углы. Да, 71 млрд рублей 
Якутия действительно получа-
ет из бюджета – после того как 
добывающие предприятия пе-
реводят все заработанные ими 
миллиарды в Москву. В расчёте 
присутствуют сложные эконо-
мические «крючки» – едва ли 
они неизвестны любому мало-
мальски компетентному специ-
алисту, а уж тем паче профессо-
ру МГУ. 
«Нелепо сетовать на то, что 
региону, который 23 года рас-
таскивала и разоряла Украина, 
требуется на «поддержание 
штанов» больше средств, чем 
прочим российским регио-
нам,  – поясняет академик рАН, 
советник президента россии 
по вопросам региональной 
экономической интеграции 
Сергей Глазьев. – Крым никог-
да не был бедной территорией, 
а во времена СССр он не был и 
дотационным – как раз напро-
тив. Крым специализируется на 
здравоохранении, там уникаль-
ный климат. Кроме того, Крым 
ещё и стратегический плац-

дарм. Как это оценить, каки-
ми деньгами? К слову, сегодня 
престижным считается отдых 
на Лазурном Берегу Франции, 
но достаточно сравнить его 
с Крымской ривьерой, чтобы 
убедиться, что за 100 лет Фран-
ция далеко вперёд не ушла. 
Мой прогноз таков: Крым пере-
станет быть дотационным че-
рез пять-семь лет, не раньше, но 
и не позже. А пока надо вклады-
вать: Украина разоряла, а нам  – 
восстанавливать. В этом году 
финансирование Крыма увели-
чат ещё на 1,8 млрд рублей – и 
это правильно и дальновидно. 
Затраты окупятся сторицей».

РЕальныЕ ПРоблЕмы, котоРыЕ 
ПРинято нЕ замЕчать
Справедливости ради стоит 
сказать и о плохом. Точнее, 
об имеющихся в Крыму не 
надуманных, реальных про-
блемах, о которых, впрочем, в 
столице отчего-то принято по-
малкивать. Взять хотя бы рас-
пиаренную национализацию 
собственности украинских оли-

гархов. Действительно, кое-ка-
кие активы у Коломойского, Ах-
метова и Таруты отобрали. Но, 
говорят, не более 20% от име-
ющегося. Так, отняв у Ахметова 
«Крымэнерго», ему оставили 
Керченский стрелочный завод. 
А лишив Коломойского сети 
санаториев, не стали трогать 
сеть автозаправок. Целый год 
у президента Украины Петра 
Порошенко власти республики 
безуспешно пытались отжать 
Севастопольский морской за-
вод, и вот недавно наконец-то 
отжали. Но кто вспоминает о 
том, что у Порошенко в Крыму 
остаётся ещё два десятка пред-
приятий и крупных объектов 
недвижимости?
А вот ещё такой поворот: 
полтора-два года назад крым-
ские чиновники влачили весь-
ма и весьма скромное суще-
ствование – за исключением 
так называемых макеевских, 
назначенных президентом 
Януковичем следить за поряд-
ком –  «на кормление», так ска-
зать. Но за истекший год мно-
гое, оказывается, изменилось. 
Ставшие сенаторами Ольга Ко-
витиди, Сергей Цеков, Андрей 
Соболев и Ольга Тимофеева 
задекларировали неприлично 
высокие для Крыма доходы. 
Ковитиди, как выяснилось, вла-
деет семью квартирами, двумя 
домами и одним нежилым по-
мещением. При этом её годовой 
доход превысил 3 млн рублей  – 
деньги для Крыма серьёзные. 
Цекову и его супруге (ещё год 
назад жившим более чем про-
сто скромно) сегодня принад-
лежат три земельных участка 
под индивидуальное жилищ-
ное строительство, три жилых 
дома, шесть квартир и два гара-
жа. Соболев с супругой владеют 
двумя дачными участками и че-
тырьмя квартирами, а Тимофе-
ева – участком в садовом това-
риществе и двумя квартирами. 
интересно, кто-нибудь прове-
рял, откуда такое счастье?
При этом бывшего первого ви-
це-премьера правительства 
Крыма рустама Темиргалиева 
обвинили в краже 70 килограм-
мов золота и оттеснили на обо-
чину политической жизни. До-
казать ничего не удалось – мало 
того, всплыли данные, под-
тверждающие, что все обвине-
ния строились на фальшивых 
документах, изготовленных 
специалистами Службы без-
опасности Украины для того, 
чтобы дискредитировать по-
пулярного политика. Зато пока 
полицейские показательно го-
нялись за Темиргалиевым, се-

вастопольские дорожники раз-
воровывали миллионы рублей, 
перечисленные из федерально-
го бюджета. и только на днях 
прокуратура Ленинского райо-
на Севастополя завела уголов-
ное дело по факту мошенниче-
ства и хищения средств в особо 
крупном размере. Подложные 
акты о выполнении ремонт-
ных работ в Крыму – это, если 
верить местным правоохрани-
телям, одно из самых «популяр-
ных» преступлений последнего 
времени. Но много ли подоб-
ных преступлений расследуют? 
Да как сказать – ни одного. 
«Все, пойманные за руку на во-
ровстве хотя бы одного рубля, 
будут немедленно изгнаны из 
правительства или из других 
органов государственной вла-
сти, – как-то пообещал глава 

Крыма Сергей Аксёнов. – На-
кажем по всей строгости: на 
площади установим позорный 
столб». Но нет ни позорного 
столба, ни наказаний. Между 
тем скажем как на духу: часть 
поступающих в Крым средств 
из федеральной казны, похоже,  
действительно разворовывают. 
В Севастополе исчезли деньги, 
выделенные на капитальный 
ремонт ветхого жилья. Бесслед-
но испарилась часть средств, от-
пущенных на закупку лекарств 
для малоимущих. В прошлом 
году в городе морской славы 
по итогам прокурорских про-
верок было установлено 15 слу-
чаев расхищения бюджетных 
средств. и что же? Возбуждено 
одно уголовное дело. Одно!  
В этом году, правда, дела пош-
ли живее: по фактам нецелево-
го использования бюджетных 
средств возбуждено пять уго-
ловных дел, ещё по четырём 
проводится проверка, сообщил 
прокурор Севастополя игорь 
Шевченко. Вот такой Крым.

Как реальные проблемы 
Крыма прикрывают 
вымыслами и ложью

«НаКажеМ По вСей СтРоГоСти, – КаК-то ПооБещаЛ ГЛава КРыМа СеРГей аКСёНов. –  
На ПЛощаДи УСтаНовиМ ПоЗоРНый СтоЛБ»

ВОПРеКИ ВСеМ 
ЭКОНОМИЧеСКИМ 
САНКцИЯМ 
экспорт из Крыма 
в прошлом году 
впервые с 2010 года 
превысил импорт. 
успешнее всего 
крымчане торгуют со 
Швейцарией,  
с Турцией, Панамой, 
Саудовской Аравией, 
Азербайджаном  
и Бельгией.

КоммеНтарии
– Суммарные 
потери российской 
экономики из-за 
воссоединения с 
крымом в течение 
трёх-четырёх лет 
составят 150–200 
млрд долларов, 
сюда входят и 
косвенные потери 
от санкций. 
Из-за санкций 
замедлится процесс 
интеграции России 
в международную 
финансовую систему. 
а непосредственное 
финансирование 
крыма из 
федерального 
бюджета обойдётся 
в 6–7 млрд долларов 
в год. 

алексей 
КУДРиН,

бывший министр 
финансов России

– Площадь крыма – 27 тыс. 
квадратных километров. По 
тысяче долларов за сотку 
– получим порядка 300 
млрд долларов. Примерно 
столько же может стоить 
недвижимость, которая 
располагается на этой 
территории. если оценить 
геологические и биоресурсы 
этого региона, то цифра может 
дойти до триллиона долларов. 
Простой бухгалтер – не то что 
бывший министр финансов! 
– подсчитает, что Россия 
не потеряла, а заработала 
почти триллион долларов, 
воссоединившись с крымом. 
Но всё равно печально, когда 
некоторые граждане смотрят 
на свою страну в первую 
очередь как на бизнес- 
проект.

– крым получил из бюджета за 
год порядка 160 млрд рублей. 
бюджет выдержит, падающий 
рубль поможет. к сожалению, 
региональная политика России 
стала геополитической. 
Основные приоритеты – крым, 
дальний Восток и Северный 
кавказ. Отвоёвываем то, 
что «наше», удерживаем 
рубежи. Про экономическое 
развитие, поддержку 
регионов с конкурентными 
преимуществами речи нет. 
Враги кругом, не до экономики. 
кто за всё это заплатит? 
Все! Но хуже всего придётся 
активному, образованному 
населению крупных городов, 
умеющему зарабатывать. 
Среднему классу придётся 
заплатить за происходящее в 
политике и экономике.

Сергей 
ПиСаРев,

президент 
фонда «Русский 

предприниматель»

Наталья 
ЗУБаРевич,

профессор МГУ

таСС
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александр СтеПаНоВ

Инцидент с участием 
российского истребителя 
Су-27 и американского 
самолёта-разведчика 
RC-135U, произошедший  
7 апреля в небе над 
Балтикой, может серьёзно 
осложнить отношения 
между Вашингтоном 
и Москвой. «Наша 
Версия» убеждена, 
что между новыми-
старыми противниками 
начался очередной этап 
широкомасштабной 
шпионской войны.

С
егодня американцы 
заявляют: полёт са-
молёта-разведчика 
RC-135U проходил в 
международном воз-
душном простран-
стве в соответствии 
с правилами полётов 
ICAO, причём с вклю-

чённым транспондером (при-
ёмопередающим устройством, 
которое посылает сигнал в 
ответ на принятый сигнал). А 
поэтому представителей мино-
бороны США удивляет поведе-
ние пилота российского истре-
бителя Су-27, который опасно 
приблизился в воздухе к аме-
риканскому самолёту и едва 
не спровоцировал воздушную 
катастрофу. Действительно, по 
некоторой информации, рос-
сийский истребитель подлетел 
к американцу на расстояние до 
20 футов (примерно 6 метров). 
В результате пилоты RC-135U 
не захотели испытывать даль-
ше судьбу и увели машину на 
авиабазу в Великобритании. 
Версия российской стороны 
похожа, только акценты рас-
ставляются иначе. итак, по 
данным Минобороны рФ,  
7 апреля в 13.18 по московско-
му времени дежурные силы 
ПВО обнаружили над акватори-
ей Балтийского моря неизвест-
ный самолёт, направлявшийся 
в сторону российской границы. 
В воздух был поднят дежурный 
истребитель Су-27, который не-
сколько раз облетел чужое воз-
душное судно, рассмотрел его 
бортовой номер и идентифи-
цировал цель как самолёт-раз-
ведчик RC-135U ВВС США, о чём 
пилот доложил командованию. 
Никаких нештатных ситуаций 
в небе Су-27 не устраивал. Тем 
не менее после его облёта аме-
риканский экипаж изменил 
курс и ушёл от российской гра-
ницы. Так что российский лёт-
чик всего лишь выполнил свою 
задачу, и выполнил её успешно, 
раз американским пилотам 
пришлось прекратить свою 
разведывательную миссию.

РоССийСкиЕ Пилоты Пугают 
амЕРиканцЕВ
Это уже не первый подобный ин-
цидент – похожая ситуация про-

изошла в апреле прошлого года, 
когда такой же Су-27 произвёл 
перехват американского самолё-
та-разведчика аналогичной мо-
дели, выполнявшего полёт над 
восточным побережьем россии 
недалеко от Японии. Однако тог-
да Пентагон несколько месяцев 
скрывал информацию о случив-
шемся. Когда американцы всё же 
решили обнародовать сведения, 
было заявлено, что такой агрес-
сии со стороны русских они не 
видели со времён холодной вой- 
ны. Несколькими месяцами поз-
же российский перехватчик над 
Балтийским морем вынудил 
ещё одного американского раз-
ведчика скрыться в воздушном 
пространстве Швеции. При этом, 
как выяснилось позже, разреше-
ния заходить туда самолёт США 
не имел.
В результате в Минобороны  рФ 
призывают США прекратить 
истерию по поводу полётов рос-
сийской боевой авиации возле 
собственных границ и заду-
маться лучше о своих действи-
ях в воздушном пространстве, 
ведь у границ россии амери-
канцы летают не ради прогул-
ки. Как утверждают эксперты, 
полёт RC-135U над Балтийским 
морем был однозначно связан 
с разведкой в этом регионе 
маршрутов ВВС россии, а также 
являлся попыткой обнаружить 
в Калининградской области 
позиции оперативно-такти-
ческих ракетных комплексов 
«искандер-М».  
Более того, как сообщает рос-
сийская сторона, на самом деле 

американец летел с выключен-
ным транспондером, скрыва-
ясь таким образом от радаров. 
Если это так, то налицо двой-
ные стандарты. Напомним: за 
последнее время в адрес ВВС 
рФ звучало немало претензий. 
Доходит до того, что даже рядо-
вые рейсы военно-транспорт-
ных самолётов в Калининград-
скую область используются как 
повод для обвинения россии 
в нарушении международных 
договоров. Хотя для того, чтобы 
увидеть весь абсурд ситуации, 
достаточно всего лишь посмо-
треть на карту: россия  – страна 
балтийская, а ВВС США выпол-
няют боевые задачи в тысяче 
километров от своих границ. 
Так кто здесь чужой? 

амЕРиканСкиЕ Самолёты 
ВзоРВалиСь В ВозДуХЕ
Потому российским военным 
даже не стоит оправдывать-
ся, ведь сопровождение чужих 
самолётов, проходящих по 
международным воздушным 
коридорам в непосредствен-
ной близости от границ како-
го-либо государства, является 
вполне обычной практикой. 
Например, когда российские 
стратегические ракетонос-
цы Ту-160 и Ту-95МС летят на 
воздушное патрулирование в 
Атлантику и Тихий океан, на 
разных участках маршрута 
они регулярно встречаются с 
перехватчиками НАТО. Кто-то 
ограничивается коротким ви-
зуальным осмотром, другие 
подлетают к нашим самолётам 

на расстояние в несколько ме-
тров, производя фото- и виде-
осъёмку. Даже в самом НАТО 
официально заявляют, что в 
2014 году их самолёты осуще-
ствили более сотни перехватов 
российских бомбардировщи-
ков и самолётов-разведчиков.
Стоит отметить, что после хо-
лодной войны случающиеся в 
небе инциденты уже давно не 
удивляют специалистов, так 
как их количество исчисля-
ется десятками. За это время 
лётчики множество раз стал-
кивались и с хулиганством, и с 
откровенными провокациями. 
Так, советские пилоты дальней 
авиации помнят, как вылетав-
шие на перехват истребители 
глушили двигатели американ-
ских бомбардировщиков своей 
реактивной струёй. А один наш 
ас, по рассказам, остановил са-
молёт-разведчик НАТО тем, что 
прямо в воздухе слил на него 
авиационный керосин. 
Порой такие манёвры за-
канчивались плохо. Так, 25 
мая 1968 года в Норвежском 
море пропал советский само-
лёт-разведчик Ту-16р. Связь 
с самолётом была потеряна 
буквально сразу же после до-
клада экипажа об обнаруже-
нии американского авианосца 
«Эссекс». По одной версии, со-
ветский самолёт был сбит аме-
риканцами, однако Пентагон 
отрицает свою причастность 
к исчезновению воздушного 
корабля. Согласно другой вер-
сии, во всём был виноват наш 
пилот. Желая попугать янки, 
он прошёл вдоль авианосца на 
уровне его полётной палубы. 
решив повторить трюк, ко-
мандир экипажа на предельно 
малой высоте начал разворот, 
однако не удержал машину и 
уронил её в море.
Устраивать подобные опас-
ные «шоу» позволяли себе и 
американцы. В начале 80-х 
годов выполнявший па-
трульный полёт над Атлан-
тическим океаном Ту-16 был 
перехвачен тремя палубны-
ми истребителями ВМФ США 
F-18A Hornet. Надеясь сбить 
советский самолёт с кур-
са, американцы принялись 
устраивать карусели в возду-

хе, имитируя даже лобовую 
атаку. Однако закончилось 
это плохо: разыгравшись, 
американские пилоты стол-
кнулись в воздухе прямо над 
Ту-16 и взорвались. Взрывом 
был повреждён и советский 
самолёт, но благодаря муже-
ству экипажа машину удалось 
вернуть на аэродром. 

– Американцы и страны НАТО 
сегодня так раздражены дей-
ствиями российских военных 
лётчиков, поскольку отвыкли за 
последние 20–25 лет от работы 
российской боевой авиации, ко-
торая в последние годы практи-
чески не летала в нейтральных 
водах, не «огрызалась», чаще 
всего уходила от конфликтов. 
Кроме того, активно взаимо-
действовали в рамках Еврокон-
троля по использованию воз-
душного пространства, то есть 
заранее информировали сопре-
дельные стороны обо всех полё-
тах. Однако после разрыва этих 
связей, который произошёл по 
инициативе НАТО, российские 
ВВС ушли из информационно-
го поля, – считает заслуженный 
военный лётчик генерал-майор 
Владимир Попов, в прошлом на-
чальник Федерального управ-
ления авиационно-космическо-
го поиска и спасания при МО рФ.
В связи с этим эксперты полага-
ют: похоже, история возвраща-
ется. и поскольку отношения 
между Вашингтоном и Мо-
сквой становятся всё прохлад-
нее, происшествия в небе будут 
повторяться. 

армия

мНеНие
– Инцидент с истребителем Су-27, 
который пролетел в опасной бли-
зости от американского само-
лёта-разведчика RC-135U в небе 
над балтикой, достаточно обыч-
ный. как это чаще всего бывает в 
таких случаях, элементы прово-
кации были с обеих сторон. То, 
что американцев эта ситуация 
задела и они вынесли обсужде-
ние в публичную плоскость, крас-
норечиво говорит: американцы 
недовольны происходящим, такой 
активностью российских ВВС, 
поэтому они так болезненно на 
это реагируют.

александр 
хРаМчихиН,

руководитель 
аналитического 

отдела института 
политического и 

военного анализа

РАЗыГРАВШИСь, 
АМеРИКАНСКИе 
ПИЛОТы 
СТОЛКНуЛИСь 
В ВОЗДуХе 
прямо над Ту-16 и 
взорвались. Взрывом 
был повреждён и 
советский самолёт, 
но благодаря 
мужеству экипажа 
машину удалось 
вернуть 
на аэродром.

Шпион, выйди вон!

Россия 
закрывает 
своё небо 

от американской 
разведки
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и
нтриги в сюжет до-
бавляет то, что Кор-
чинский, как и Бу-
зина, по основному 
роду деятельности 
журналист и писа-
тель. Если верить 
Фесенко, то контро-
лируемая Корчин-

ским та самая «новая УПА» 
взяла на себя ответственность 
не только за «ликвидацию ан-
тиукраинской сволочи» Бузи-
ны, но и за недавнее убийство 
бывшего сотрудника военной 
разведки, депутата от Партии 
регионов Олега Калашнико-
ва, а также за «самоубийства» 
целого ряда видных «регио-
налов» – Михаила Чечетова, 
Александра Пеклушенко и 
Станислава Мельника.
Случайно ли то, что вместе с 
«новой УПА» из небытия на 
гребне скандала всплывает 
фигура Дмитрия Корчинско-
го? Нет, не случайно. Корчин-
ский – едва ли не единствен-
ная среди видных украинских 
националистов фигура, фак-
тически никак не замазанная 
в грязных денежных и око-
ловластных разборках. Знают 
и уважают Корчинского прак-
тически все националисты.  
А сейчас, когда их популярный 
лидер Дмитрий Ярош факти-
чески привязан к больничной 
койке (после ранения в Дон-
бассе у него не прекращают 
гнить раны и то и дело возни-
кают новые угрозы абсцесса), 
а другой – Николай Карпюк 
ожидает суда в российском 
СиЗО, украинские последова-

тели Степана Бандеры прак-
тически обезглавлены. Ви-
димо, потому настало время 
вывести на авансцену нового 
героя – Корчинского. именно 
этим сейчас и занимается гла-
ва Службы безопасности Укра-
ины Валентин Наливайченко, 
«крёстный отец» и Яроша, и 
Карпюка, и, конечно,  Корчин-
ского.  
«Легенда» у Корчинского от-
менная: выведя на площадь 
своих последователей и вво-
лю покатавшись на тракторе 
по пылающему майдану, он 
незаметно ушёл в тень (точно 
так же он действовал и в по-
литическом сезоне 2004–2005 
годов, во время «оранжевой 
революции»). репутация его 
чиста: он не делил портфели 
с Ярошем и Тягнибоком, не 
«пилил» бюджетные деньги 
с Яценюком и Аваковым и не 
участвовал в «договорняках» 
с Порошенко. Что же до серии 
громких убийств… Если Кор-
чинского станут притягивать 
к ответственности, он навер-
няка заявит, что Бузину и Ка-
лашникова убили отморозки, 
которых он намеревался с по-
зором изгнать из УПА. А сам 
он, само собой, не при делах. 
Что же до националистов, гор-
дящихся тем, что, мол, хоть у 
кого-то наконец дотянулись 
руки до «ставленников Мо-
сквы», то им и объяснять ни-
чего не требуется: для них 
Корчинский – герой, затмив-
ший и Яроша с Тягнибоком, и 
даже слегка подзабытого Саш-
ка Билого.   

П
равительства россии 
и Абхазии заключили со-
глашение об увеличении 
размера заработной пла-

ты абхазских бюджетников 
и пенсий российских граждан, 
проживающих на территории 
непризнанной республики. До-
кумент подписали министр 
труда и социальной защиты 
рФ Максим Топилин и министр 
финансов республики Абхазия 
Амра Кварандзия. 
Здесь надо понимать: говоря о 
пенсионерах, в виду имеют не 
бабушек и дедушек, на старо-

сти лет переехавших из Сибири 
к тёплому морю, а коренных аб-
хазов, которые последние деся-
тилетия массово получали рос-
сийские паспорта. Сегодня, по 
данным абхазского минтруда, 
российскую пенсию получают 
более 32 тыс. человек. Что же 
касается зарплаты бюджетни-
ков мандариновой республики, 
то фактически она также фи-
нансировалась из российской 
казны. 
В целом новое соглашение об-
легчит бюджет рФ на 500 млн 
рублей. 

к
им Чен Ын примет уча-
стие в праздновании 
Дня Победы в Москве – 
это подтвердил пресс-

секретарь президента россии 
Дмитрий Песков. Однако при 
этом ни слова не было сказано 
о деталях визита – в частности, 
Песков даже не озвучил дату 
приезда внука «великого во-
ждя» Ким ир Сена, сославшись 
на то, что-де это «некорректно». 
Впрочем, возможно, дело не в 
этикете: как правило, корейские 
лидеры тщательно скрывают 
детали своих международных 

визитов, опасаясь покушений 
на их жизнь. Помнится, отец 
нынешнего главы КНДр Ким 
Чен ир из опасения за свою без-
опасность даже не летал самолё-
тами – в 1998 году в Москву он 
приехал на собственном броне-
поезде. Что же до готовящегося 
визита Ким Чен Ына, то одно 
известно наверняка: он не вос-
пользуется бронепоездом свое-
го отца, а прилетит к нам на сво-
ём самолёте – ил-62 советского 
производства. Ким Чен Ын лю-
бит летать и даже умеет управ-
лять небольшой «Сессной».

н
адзорные органы нашли 
состав преступления в 
действиях руководителей 
института научной ин-

формации по общественным 
наукам (иНиОН), российской 
академии наук и Федерального 
агентства научных организа-
ций. По словам прокурора Мо-
сквы Сергея Куденеева, шефы 
трёх этих структур допустили 
халатность и уголовные дела 
против них будут возбуждены 
по соответствующей статье 
УК  – окончательное решение 
на сей счёт остаётся за След-
ственным комитетом. Посколь-
ку из-за пожара в библиотеке  
иНиОН общие потери книж-
ного фонда превысили 5 млн 
наименований, а сумма ущерба 
может оцениваться сотнями 
миллионов рублей, не исклю-
чено, что кому-то из руковод-

ства трёх ведомств придётся 
ответить по полной – вплоть 
до тюремного срока. Как сооб-
щил Сергей Куденеев, с 2005 
года инспекторы пожарной 
безопасности регулярно про-
водили проверки здания, од-
нако выявленные нарушения 
устранялись лишь частично. 
Выяснилось, что кровля зда-
ния неоднократно протекала, 
кроме того, в иНиОН была не-
исправна проводка, использо-
вались масляные радиаторы 
и светильники без плафонов. 
Кстати, некоторые старинные 
книги, числившиеся сгорев-
шими, всплыли у московских 
перекупщиков.  Книги сдавали 
торговцам охранники библи-
отечного пепелища, по 1000 
рублей за том. А перекупщики 
продавали их в 10–20 раз до-
роже.

ГоВоРят, что
москва втайне готовит
визит главы КНдр

ГоВоРят, что
руководителей иНиоН обвиняют  
в халатности

ГоВоРят, что
россия потратит на абхазских 
бюджетников полмиллиарда

ГоВоРят, что
тулеев готов стать политическим 
долгожителем

а
ман Тулеев, у которого ис-
текает срок полномочий 
губернатора Кемеровской 
области, останется на по-

сту и.о. главы региона вплоть 
до новых выборов, которые 
пройдут в сентябре, – соответ-
ствующий указ подписал Вла-
димир Путин. 
В связи с этим возникает ин-
трига: возглавит ли Тулеев 
Кемеровскую область в пятый 
раз или всё же сочтёт, что 71 
год – достаточный возраст, 
чтобы уйти наконец на по-
кой? Сам Тулеев отказывается 
давать прямой ответ о своих 
дальнейших планах, кокетли-

во заявляя, что если найдётся 
кто-то получше, то он цеплять-
ся за власть не будет. Тем не 
менее ходят слухи, что, когда в 
начале года в администрации 
президента задумались, стоит 
ли доверять бразды правления 
сложным регионом пожилому 
и не отличающемуся молодец-
ким здоровьем политику, Туле-
ев якобы приложил все усилия, 
чтобы переломить ситуацию в 
свою пользу. и теперь прини-
мать решение относительно 
судьбы заслуженного губер-
натора, рулящего областью с 
1997 года, будет лично Влади-
мир Путин.

Мирослава БеРДНиК, 
журналист, общественный 

деятель (Киев):
– корчинский – мастер 

мистификаций  
и провокаций, в этом ему 

нет равных. В октябре 
прошлого года неподалёку 

от мариуполя ополченцы 
донбасса ликвидировали 

карателей из батальона 
«Святая мария» – среди них 

якобы был и их командир 
корчинский, объявивший 

накануне о том, что 
московский кремль-де 

«возьмут» именно его 
«братчики». Я проверила 

эту информацию – 
оказалось, что корчинскому 

зачем-то понадобилось 
инсценировать свою смерть. 

После «гибели» он всплыл 
в Израиле – там у него есть 

партнёры и виза ему туда не 
нужна. а теперь вот вернулся 

на украину –  зачем? быть 
может, для того, чтобы 

перехватить власть у 
стремительно теряющего 
популярность у украинцев 
и доверие у американцев 

Петра Порошенко?

мНеНие

Руслан ГоРеВой
Ответственность за убийство 
известного киевского 
журналиста и писателя 
Олеся Бузины, застреленного 
возле подъезда своего дома 
среди бела дня в минувший 
четверг, взяла на себя, со слов 
украинского политолога Владимира 
Фесенко, «некая «украинская 
повстанческая армия». Странно, 
почему «некая»: «новую уПА» (изначально 
она именовалась 
«Русские за уПА») воссоздал 
в 2008 году известный украинский 
националист Дмитрий 
Корчинский –  тот самый, что 
в первые дни майдана пытался 
штурмовать президентскую 
резиденцию Януковича на тракторе. 

Украинского 
журналиста 
Бузину 
«заказал» 
украинский 
журналист 
Корчинский?

пиар  
на крови те

м
ур

 К
оз

ае
в



10 20—26.04.2015  № 15 (490)

С
ама Оксана Дми-
триева накануне 
была лишена поста 
первого замести-
теля руководите-
ля совета фракции 
эсеров и потеряла 
право выступать 
от её имени при 

обсуждении проекта скор-
ректированного федерально-
го бюджета 2015 года. Чуть 
раньше партия решила ото-
брать у опальной соратницы 
пост руководителя cанкт-
петербургского отделения.
Теперь осталось самое труд-
ное: отставить Дмитриеву с 
поста первого заместителя 
председателя Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам. 
Это единственный комитет, в 
котором представительство 
фракций квотировано. Невоз-
можно ввести в него новых 
депутатов, пока не выйдут 
действующие. Но нет сомне-
ний в том, что и с этой «зака-
выкой» думские справедлив-
цы блестяще справятся.

куДа качнулСя маятник
Так за что же такая неми-
лость? Ведь у знаменитой 
депутатской четы отличная 
репутация и нет никакого 
тайного бизнеса, ворован-
ных диссертаций или невесть 
на какие доходы купленной 
элитной собственности. Они 
чисты. разве такое обстоя-
тельство уже стало для пар-
тийцев сродни преступле-
нию? Как ни странно, похоже, 
что в определённых обстоя-
тельствах – да. 
Дело в том, что в марте Дмит-
риева и Грачёв объявили о 
намерении выйти из «Спра-
ведливой россии» и создать 
собственную партию на базе 
общественной организации 
«развитие предприниматель-
ства». Новый политический 
проект будет называться пар-
тией профессионалов. Оксана 
Дмитриева подала заявление 
о выходе из «Справедливой 
россии», и оно без проволочек 
было удовлетворено санкт-
петербургским отделением. 
«В последние несколько лет 
в партии фактически побеж-
дает тренд на маргиналь-

ный, эпатажный популизм с 
желтизной, – рассказала Ок-
сана Дмитриева в интервью 
«Новой газете». – Я считала 
необходимым сделать «Спра-
ведливую россию» партией 
социально ориентированных 
профессионалов, отстаиваю-
щих интересы реальной эко-
номики, социальные права 
граждан. Ещё осенью 2013 
года на съезде партии я гово-
рила, что линия партии абсо-
лютно непоследовательная, 
что партия всё время качается 
на маятнике. Не просто раска-
чивает маятник, а качается на 
маятнике – то в сторону уль-
траэпатажного радикализма, 
то в сторону конформизма. 
Нет последовательной, взве-
шенной, обоснованной пози-
ции и стратегии».
Одновременно заявления о 
выходе из «Справедливой 
россии» подали депутат Гос-
думы Наталья Петухова и 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Владислав Бакулин. Вряд ли 
и Грачёв задержится в «спра-
ведливых» рядах. О его по-
пытках искать у энергетиков 
финансирование для новой 
партии конкретно ничего не 
известно, но злые языки ут-
верждают, что именно эти 
намерения и стали причиной 
отставки с поста председате-
ля энергетического комитета. 

Если цель – лишить Грачё-
ва возможности получить у 
энергетиков деньги на новую 
партию, тогда всё становится 
объяснимым.

ПаРтия ПРЕткноВЕния
В апреле близкий к Кремлю 
институт социально-эконо-
мических и политических ис-
следований (иСЭПи) опубли-
ковал свой первый рейтинг 
политических партий, осно-
ванный на исследовании по 
четырём направлениям. Это 
электоральная активность, 
электоральная эффектив-
ность – индекс успешности 
участия партии в выборах, 
информационная активность 
и, наконец, индекс программ-
но-проблемной активности, 
учитывающий количество и 
тематику проведённых по-

литсилой акций протеста 
или, напротив, акций под-
держки.
По всем четырём позици-
ям партия Сергея Миронова 
заняла справедливое по-
следнее, четвёртое место из 
четырёх возможных по чис-
лу представленных в Думе 
политических партий. Ве-
роятно, это закономерный 
итог для такого экспери-
мента – вспомним, как фор-
мировалась эта партия по 
принципу «от противного»: 
для тех политиков, которые 
хотели пройти в Думу, но по 
разным причинам не могли 
связывать себя ни с партией 
власти, ни с коммунистами, 
ни с Жириновским, это была 
единственная отдушина. В 
результате получилась не 
партия, а лоскутное одеяло. 

Эсеры никак не проявили 
себя, время от времени вы-
давая неоднозначные ини-
циативы (см. справку). А в 
процессе служения законот-
ворчеству не состоялась даже 
заложенная в названии идея 
справедливости, и в первую 
очередь по отношению к 
собственным членам. Самая 
яркая и эффективная звезда 
партии Оксана Дмитриева 
разочаровалась и отпущена 
без сожалений. Востребован-
ные к выборам известные 
оппозиционеры также стали 
обузой вместе с созданным 
ими имиджем партии – борца 
за справедливость. 
Отец и сын Гудковы лиши-
лись партбилетов – за участие 
в координационном совете 
оппозиции. Сначала фракция 
«Справедливая россия», а за 
ней и вся Госдума лишили 
илью Пономарёва депутат-
ского иммунитета – по уголов-
ному делу о хищении 22 млн 
рублей у фонда «Сколково», 
невзирая на то что депутат 
ничего не похитил: не взломал 
сейф и не подделал подпись, а 
всего лишь получил деньги за 
свою работу. Возможно, плата 
была завышенной, но чтобы 
в этом разобраться, вовсе не 
обязательно лишать депутата 
иммунитета. Да и сумма никак 
не могла поразить воображе-
ние коллег – главы госкорпо-
раций столько зарабатывают 
за неделю. и это гораздо мень-
ше заработков тех депутатов, 
которые стали героями зате-
янных ильёй Пономарёвым и 
Дмитрием Гудковым рассле-
дований под названием «Зо-
лотые крендели» – о незакон-
ном бизнесе коллег. Была ли 
от этих расследований польза 
партии, Думе и всему обще-
ству? Несомненно. Возмутите-
лей спокойствия заткнули, и 
электорат задумался. 
Следующие выборы в Госу-
дарственную думу назначе-
ны на 4 декабря 2016 года. 
Может ли теперь рассчиты-
вать на преодоление барьера 
«Справедливая россия» по-
сле очищения своих рядов от 
бывших «паровозиков» – оп-
позиционеров? Вопрос рито-
рический. 

Риа Новости

Эсеры похоронили себя как партию

Ксения ВеРетеННиКоВа

Фракция «Справедливая 
Россия» приняла решение об 
отзыве Ивана Грачёва с поста 
председателя Комитета Госдумы 
по энергетике и о передаче 
этой квоты во фракцию 
«единая Россия». Причём без 
предварительного объявления 
самому Грачёву о намерениях 
и причине отставки. Что же 
натворил депутат? Ничего 
особенного. его вина, похоже, 
в том, что он является супругом 
Оксаны Дмитриевой – некогда 
одной из самых видных членов 
партии эсеров, а ныне впавшей 
у коллег в немилость. Однако, 
очищая свои ряды от наиболее 
ярых критиков действующей 
власти, Сергей Миронов со 
товарищи скорее не сохраняют 
свою партию, а пускают 
её на дно. 

Несправедливороссы

справКа

НоЯБРь 2013 года. Олег 
Нилов предлагает запретить 
на Северном кавказе футбол: 
«Футбол на Северном кав-
казе постоянно провоцирует 
хулиганские действия со сто-
роны болельщиков. То арбитр 
не такой, то флаги сжигают, 
то болельщики камнями друг 
друга забрасывают. может, 
нам не нужен такой футбол?»
МаРт 2014 года. Олег Нилов 
внёс законопроект о допол-
нении административного 
кодекса статьёй за домо-
гательство: «если женщина 
говорит, причём неодно-
кратно: «Прекратите ко мне 
обращаться, делать такие 

предложения», а мужчина 
будет продолжать эти дей-
ствия, это будет фактом 
совершения правонарушения. 
Тем более, когда это касается 
девушек, девочек. Почему 
на это до сих пор закрывают 
глаза? может быть, это лобби 
защищает своих?»
июНь 2014 года. Олег 
михеев ополчился на кеды, 
балетки и обувь на высоком 
каблуке: «Порядка 40% взрос-
лого населения страдает 
плоскостопием. Раньше от 
неудобной обуви страдали в 
основном женщины, поскольку 
львиную долю осложнений 
вызывают высокие каблуки-

шпильки. Но теперь в группу 
риска попадают и мужчины. 
модные кеды, лоферы, мока-
сины без каблука опасны для 
здоровья». 
февРаЛь 2015 года. Олег 
Нилов предложил поста-
вить российское оружие на 
карибы в ответ на законопро-
ект конгресса Сша о военной 
помощи украине: «Я считаю, 
что мы должны подготовить 
ответный законопроект о том, 
чтобы поставлять возмож-
ное оружие странам кариб-
ского бассейна. Такие ответ-
ные шаги, я думаю, остановят 
желание заполонить оружием 
украину».

креатив от эсеров 

цитата

– Партия («Справедливая Россия». – 
Ред.) теперь не стремится к 
инициированию открытого 
социального протеста. Вместо 
широкого участия в протестных 
акциях эсеры регулярно выходят 
на парламентские и общественные 
площадки с программными 
инициативами и проектами по 
социальным и экономическим темам.

александр ПожаЛов,
 директор иСЭПи по исследованиям:

власть/механизмы
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мНеНие
– Я считаю, что вступление в силу 
закона о банкротстве надо отло-
жить. экономическая ситуация 
такова, что сейчас большое коли-
чество граждан будут обращаться 
с требованием признания себя 
банкротом, для того чтобы в итоге 
не платить. Я считаю, что закон 
недоработан. Ведь, если у чело-
века нет никакого имущества, как 
он будет погашать задолженность 
перед кредитором? Я считаю, что 
в законе имело бы смысл пропи-
сать, например, определённое 
количество часов обязательных 

работ. Тогда, если должник будет 
работать на благо государства и 
получать за это какие-то деньги, 
они могут сразу списываться на 
счёт кредиторов. это был бы луч-
ший вариант, на мой взгляд. 
Введение такой вот ответствен-
ности в виде обязательных работ 
ещё и поспособствовало бы тому, 
что человек, прежде чем брать 
в долг, как-то анализировал бы 
свою финансовую ситуацию. а то 
у нас к кредитам относятся слиш-
ком просто и не понимают, что это 
большая ответственность.

Зиннур 
ЗиННЯтУЛЛиН, 
адвокат МКа  
«Князев и партнёры»

Кира ДелиВоРиа

Вступление в силу 
закона о банкротстве 
физических лиц может 
быть отложено  – 
соответствующий 
законопроект на прошлой 
неделе внесли несколько 
депутатов Госдумы. Впрочем, даже 
если он и заработает  
с 1 июля, как это планировалось 
изначально, увязшим в долгах 
гражданам не стоит рассчитывать на 
облегчение своего положения.

Закон о банкротстве физических лиц не спасёт должников

з
акон о банкротстве 
физических лиц 
анонсировался в 
течение нескольких 
лет. Как обещалось, 
он станет панацеей 
для тех, кто из-за 
нужды или просто 
по глупости набрал 

кредитов, а затем потерял 
возможность погашать зай- 
мы. «Граждане получат воз-
можность начать свою фи-
нансовую жизнь с чистого 
листа»,  – провозглашали сто-
ронники принятия закона. и 
вот теперь, когда до его ожи-
даемого вступления в силу 
остаются считанные месяцы, 
выясняется: процедура бан-
кротства на поверку окажется 
очень дорогой, долгой и почти 
бессмысленной. 

ДоРогиЕ банкРоты
Как прописано в законопро-
екте, пройти процедуру бан-
кротства смогут граждане, 
чей долг составляет 500 тыс. 
рублей и выше. Заявление о 
признании гражданина бан-
кротом может подать как сам 
должник, так и его кредиторы. 
Но это лишь в общих чертах. 
При более пристальном из-
учении документа становится 
понятно, что механизм лич-
ного банкротства мало чем 
отличается от процедуры бан-
кротства юридических лиц. 
Собственно, это и есть первое 
препятствие к тому, чтобы 
граждане начали массово объ-
являть себя несостоятельным 
должниками. 
Во-первых, написать грамот-
ное заявление в арбитражный 
суд, собрать пакет докумен-
тов, представить возможный 
график погашения задолжен-
ности людям без юридическо-
го образования будет очень 
непросто. То есть скорее всего 
придётся обращаться к адво-
кату. Сегодня в Москве услуги 
адвокатов по ведению дел в 
судах общей юрисдикции сто-
ят от 30 тыс. и выше. Вряд ли 
у тех, кто остался без денег, 
найдутся средства на наём 
юриста. 
Во-вторых, банкротство физи- 
ческого лица должно про-
ходить при участии фи-
нансового управляющего.  
В законе оговаривается, что 
вознаграждение этого специа-
листа составит 10 тыс. рублей 
плюс 2% от суммы взыскан-
ных долгов. Причём специ-
алисты уверены, что данными 
суммами дело не ограничит-
ся. «Я не исключаю, что не 
все финансовые управляю-
щие будут готовы работать 
за подобное вознагражде-
ние. Как следствие это может 
привести к тому, что одни 
управляющие скорее всего 
поставят подобную работу 
на некий «конвейер», другие 
будут договариваться о более 
реальных суммах оплаты ус-
луг»,  – рассуждает замести-
тель генерального директора 
по правовым вопросам юри-

дического портала gvatua.ru 
Татьяна Липилина. Заметим 
к тому же, что на сегодня фи-
нансовых управляющих, гото-
вых заниматься банкротством 
физических лиц, вообще не 
существует в природе. их роль 
на себя могут взять арбитраж-
ные управляющие, занятые 
сегодня банкротством компа-
ний. Но их просто физически 
на всех не хватит. 

Долг буДЕт СПиСан?
Сложности с организацией 
процедуры банкротства не 
ограничиваются только лишь 
юридической казуистикой. 
В случае если гражданина 
объявят банкротом, будет на-
чата процедура реализации 
его имущества. В итоге 80% 
вырученных средств пойдут 
на погашение задолженности, 
20% – на оплату самой проце-
дуры. Загвоздка, однако, в том, 
что просто наложить взыска-
ние на единственное жильё, 
а также одежду, обувь, пред-
меты домашней обстановки и 
личные вещи нельзя.
«Закон обязывает дать чело-
веку возможность выйти из 
сложившейся ситуации и по-
гасить имеющиеся у него дол-
ги путём составления плана 
реструктуризации. Также не-
обходимо учитывать, что для 
признания физического лица 
банкротом суд должен прий- 
ти к выводу, что у должника 
действительно нет постоян-
ного источника дохода или 
другого актива, из стоимости 

которого кредиторы могли бы 
получить удовлетворение», – 
объясняет Татьяна Липилина. 
В этой связи не очень понят-
но, чем фактически процеду-
ра банкротства будет отли-
чаться от исполнительного 
производства. Ведь и сегодня 
судебные приставы в случае 
неисполнения решения суда 
о взыскании задолженно-
сти обязаны наложить арест 
на имущество должника и 
пустить его с молотка. и се-
годня должники могут так-
же предоставить приставам 
информацию о своих доходах 
и договориться о том, что бу-
дут погашать задолженность 
постепенно. и точно так же 
сейчас в случае обращения 
банков в суд о взыскании за-
долженности, как и в случае с 
процедурой банкротства, пре-
кращается начисление про-
центов и штрафных санкций. 
Есть только одна неболь-

шая деталь: если в результа-
те продажи всего имущества 
должника средств всё равно 
окажется недостаточно для 
удовлетворения всех требо-
ваний кредиторов, то остаток 
долга будет списан. Потому 
здесь теоретически можно 
предположить, что найдут-
ся некоторые недобросо-
вестные граждане, которые 
загодя подготовятся к соб-
ственному банкротству, поза-
ботившись о том, чтобы у них 
не оказалось ни источников 
дохода, ни имущества. 
Кстати, а что теряет человек, 
по закону получивший статус 
банкрота? Ему будет запреще-
но в течение трёх лет управ-
лять юридическим лицом и 
в течение пяти лет – обра-
щаться за кредитами в банк. 
Не такая уж большая потеря 
для того, чтобы расквитаться 
с долгами, в особенности мо-
шенническим путём. 

тем времеНем

Потенциальные банкроты
По подсчётам федеральной службы судебных 
приставов, по состоянию на конец февраля 
текущего года в производстве находилось 418,2 
тыс. исполнительных производств по взысканию 
задолженности на сумму свыше 500 тыс. рублей. 
Кроме того, по подсчётам Национального бюро 
кредитных историй, в ближайшие три месяца армия 
должников-пятисоттысячников может пополниться 
ещё 300 тыс. человек, по делам которых ещё не 
вынесены судебные решения, но которые по закону 
имеют право объявить себя банкротами.

Что можНо сДелать  
с Долгами по ЗакоНу  
о баНкротстве:
– Реструктуризировать. 
Процедура по восстанов-
лению платёжеспособ-
ности гражданина и пога-
шению задолженности 
должна пройти по утверж-
дённому судом плану.  
в рамках этого документа 
будет предусмотрен пере-
смотр условий, порядка и 
срока погашения задол-
женности. Реструктури-
зация возможна, если 
у должника, например, 
есть постоянный источник 
дохода. 
– Погасить долг, выручив 
деньги от продажи имуще-
ства должника. После при-
знания гражданина банкро-
том всем его имуществом 
будет распоряжаться фи- 
нансовый управляющий. 
он, в частности, станет 
определять, на какое иму-
щество нельзя обратить 
взыскание, а что следует 
пустить с молотка. 
– Заключить мировое 
соглашение с кредито-
рами, где будут прописаны 
все условия погашения 
задолженности. 

КоНКретНо

Не заБУдУт, Не  простят
LORI

власть/правила игры
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ч
тобы читатель по-
нимал, речь идёт о 
совершенно фанта-
стической истории. 
Книжка МДП по-
зволяет перевозить 
через границы госу-
дарства транзитные 
грузы в опломби-

рованных таможней грузовых 
автомобилях или контейнерах 
при упрощении таможенных 
процедур. Летом 2013 года ФТС 
россии распространила пись-
мо «О международных пере-
возках с применением книжек 
МДП», в котором сообщила, что 
помещение товаров под про-
цедуру таможенного транзита 
будет осуществляться только 
при наличии дополнительных 
финансовых гарантий. Осно-
ванием для этого шага якобы 
стали долги Ассоциации меж-
дународных автоперевозчиков 
(АСМАП) перед федеральным 
бюджетом в размере 20 млрд 
рублей. После этого в ассоци-
ации состоялся ряд проверок, 
которые не выявили долгов 
перед казной и других финан-
совых нарушений. Затем Арби-
тражный суд Москвы в реше-
нии от 13 февраля 2014 года 
признал претензии таможен-
ников к АСМАП несостоятель-
ными и обязал руководителей 
службы опровергнуть пороча-
щие грузоперевозчиков факты 
через информагентство «риА 
Новости» и телеканал «рБК». 
А уже 26 февраля 2014 Выс-
ший арбитражный суд рФ при-
знал недействующими пись-
ма ФТС россии относительно 
книжек МДП. Но тем не менее 
конвенция на территории рФ 
не возобновила своё действие 
до сих пор.
Таким образом, я хочу акценти-
ровать внимание читателей на 
потрясающем факте – в судеб-
ном порядке было установле-
но, что ФТС лжёт в отношении 
АСМАП, отменяя действие меж-
дународного законодатель-
ства, что само по себе является 
невероятным. Естественно, на 
г-на Бельянинова начали жало-
ваться практически все заин-
тересованные инстанции. Вот 
что, к примеру, в декабре 2014 
года написал первому вице-
премьеру Шувалову замести-
тель министра иностранных 
дел Василий Небензя:
«Выход государства из Конвен-
ции ООН является крупным 

внешнеполитическим шагом 
и может быть сопряжён с репу-
тационными и материальны-
ми рисками. Прибегая к подоб-
ной мере в исключительных 
случаях, правительства, как 
правило, руководствуются 
высшими государственными 
соображениями и имеющими 
особое общественное значе-
ние обстоятельствами…
Выход россии из конвенции 
способен отбросить нас на 
периферию евро-азиатских 
транспортных связей. Оте-
чественный транзитный по-
тенциал может утерять свою 
коммерческую привлека-
тельность, конкурентоспо-
собность наших перевозчи-
ков снизится...»
Чтобы было понятно, я считаю, 
что речь практически идёт о 
некой экономической дивер-
сии. В то время как наша страна 
изо всех сил пытается извлечь 
выгоды из своего историче-
ского положения транзитного 
пути из Европы в Азию, наша 
таможня, как мне кажется, на 
корню убивает это естествен-
ное преимущество россии. Бо-
лее того, замминистра в письме 
Шувалову намекает на некие 
«фактологические» расхожде-
ния, которые присутствуют в 
соответствующих документах 
ФТС, оправдывающие отмену 
книжек МДП. То есть получает-
ся, что кто-то, похоже, намерен-
но вводит руководство страны 
в заблуждение. 
Дальше – больше… На этот 
раз сразу трём главам госу-
дарств – россии, Белоруссии 
и Казахстана – пишут письмо 
национальные координаторы 
Консультативного совета по 
взаимодействию Евразийской 
экономической коллегии, где 
прямо говорят: «Вследствие 
действий ФТС россии наносит-
ся значительный экономиче-
ский ущерб транспортной от-
расли и экономике стран СНГ…»

кому это ВыгоДно?
Нужно сказать, что на самом 
деле ларчик открывается 
просто. 
Дело в том, что вместо книжек 
МДП, средняя стоимость каж-
дой из которых составляла 2 
тыс. рублей, Бельянинов ввёл 
систему выдачи страховых 
сертификатов обеспечения по 
уплате таможенных платежей, 
которые выдаются страховыми 

компаниями, уполномоченны-
ми и аккредитованными ФТС. 
Действует это так: на границе 
рФ таможенные органы закры-
вают процедуру МДП и оформ-
ляют процедуру внутреннего 
таможенного транзита (ВТТ), а 
вместо закрытой книжки МДП 
перевозчик покупает страхо-
вой полис у аккредитованной 
страховой компании. 
Но, как говорят сами участники 
рынка, это ведёт прежде все-
го к потере денег, потому как 
страховой гарантийный серти-
фикат выдаётся не бесплатно. 
При достаточно протяжённом 
маршруте, например через пол-
россии в Казахстан, такой сер-
тификат может стоить до 160 
тыс. рублей. Сами же участники 
рынка подсчитали, что среднее 
удорожание перевозки в целом 
по стране составило 500–700 
долларов. 
и самое главное, на это ухо-
дит много времени, потому 
как оформить процедуру ВТТ 
на сложные многокодовые 
грузы или на несколько то-
варных партий, следующих в 
одной машине, мягко говоря, 
не просто. Надо сказать, что 
г-н Бельянинов и здесь оказал-
ся верен себе – отменив про-
цедуру оформления книжек 
МДП, он не ввёл чёткую про-
цедуру оформления страховых 
сертификатов. Грубо говоря, 
всё было отдано на откуп не-
посредственно таможенным 
постам – как можете, так и ис-
полняйте. Всё это привело к 
многокиломет ровым пробкам 
на въезде в россию. 
Но самое интересное выяс-
няется, если приглядеться к 
перечню страховых компаний. 
Напомню: год назад я уже пи-
сал, что предложенные ФТС 
уполномоченные компании – а 
это страховая компания «Арсе-
налъ», ООО «Мультисервисная 
платёжная система», Неком-
мерческое партнёрство про-
фессиональных таможенных 
операторов, ООО «Таможенная 
карта» – по мнению газеты 
«Коммерсантъ», аффилиро-
ваны с набившей оскомину 
ФГУП рОСТЭК.
Тем не менее в перечисленных 
выше компаниях, говорит де-
путат Госдумы Дмитрий Го-
ровцов, среди учредителей, 
похоже, вновь маячат высшие 
руководители ФТС или люди, 
связанные с ними напрямую. и 

тогда объективно получается, 
что ФТС заварила всю эту кашу 
с отменой Конвенции ООН, с 
огромными репутационны-
ми и материальными потеря-
ми для нашей страны только 
ради того, как я думаю, чтобы 
дать возможность их компань-
онам-коммерсантам «освоить» 
новую делянку – нишу в страхо-
вых сборах. 

ноль Внимания к ПРЕзиДЕнту
А теперь, так сказать, квин-
тэссенция скандала. В февра-
ле этого года в него вмешался 
лично президент Путин. Так 
на свет появилось поручение 
правительству рФ, где прямо 
предлагалось «обеспечить не-
прерывное действие на терри-
тории рФ Таможенной конвен-
ции…» со сроком исполнения в 
феврале 2015 года.
«Однако при полном бездей-
ствии правительства рФ ФТС 
фактически просто проигно-
рировала это прямое указание 
президента, – говорит депутат 

Дмитрий Горовцов. – Как сиде-
ли эти «страховщики» при та-
можнях, так и сидят… Как соби-
рали с грузоперевозчиков эту 
дань, так и собирают… Как тре-
бовали надуманные страховые 
сертификаты, так и требуют…» 
Знаете, что меня больше всего 
поражает во всей этой истории? 
То, что Бельянинову такие вещи 
всё время сходят с рук. Помни-
те: он больше года точно так же 
игнорировал прямое поруче-
ние президента о ликвидации 
рОСТЭКа? Ведь рОСТЭК был 
удивительным «изобретением» 
ФТС, когда они прямо при себе 
создали коммерческое пред-
приятие, не постеснявшись за-
крепить это в его уставе. 
Теперь новое творчество – уже 
на страховом направлении, но, 
как я думаю, с той же целью: 
иметь в прямой сплотке удоб-
ных партнёров-коммерсантов.
Комментарии, как говорится, 
излишни… 

Продолжение следует

власть/противостояние

В третьей части журналистского 
расследования Марата Хайруллина 
речь идёт об устроенном Федеральной 
таможенной службой (ФТС) скандале вокруг 
так называемых книжек международных 
дорожных перевозок (МДП– TIR). По 
словам заместителя председателя 
Комитета Госдумы по безопасности Д. 
Горовцова, глава таможенной службы 
Андрей Бельянинов уже в который раз не 
выполняет прямые поручения президента 
«об обеспечении непрерывного действия 
на территории РФ Таможенной конвенции 
ООН о международной перевозке грузов 
с применением книжки МДП». 

андрей Бельянинов отрезает  
Россию от международных  
дорожных перевозок

Когда президент не указ

владимир Путин лично приказал разобраться с 
безобразиями, которые творит фтС.  Но для андрея 
Бельянинова слова президента, похоже, ничего не значат?     

таСС
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В
еремеенко вышел 
не из ОПГ, а из на-
учного мира. Он 
лауреат премии Ле-
нинского комсомо-
ла в области науки 
(1987 г.), доктор 
технических наук. 
Но его миллиард –  

это не гонорар за прорывной 
технологический проект. Се-
годня г-н Веремеенко вла-
деет собственным банком, 
занимается энергетикой, ме-
таллами, недвижимостью, а 
также съёмками кино. и ещё 
он депутат Законодательного 
собрания Тверской области. 
Но скандалы, похоже, упрямо 
следуют за Сергеем Вереме-
енко по пя там.
Мы попытались задать г-ну 
Веремеенко несколько вопро-
сов и отправили на его элек-
тронный адрес письмо: «Ува-
жаемый Сергей Алексеевич! 
Обращаемся к Вам с прось-
бой дать неболь шое интер-
вью для нашего из дания. Нас 
интересуют Ваши туристи-
ческие проекты в Большом 
Сочи, а также разно образная 
благотворительная деятель-
ность». Письмо было отправ-
лено 31 марта, но от вета на 
интересующие нас во просы 
от Веремеенко так и не по-
следовало. Что ж, поищем их 
своими силами.

могила Для Sofia Production
Начнём с радостного. Сергей Ве-
ремеенко – молодой муж (хотя в 
сентябре ему стукнет (60). Тре-
тья по счёту жена – ба лерина, 
она же «Миссис мира-2006» – 
Софья Щетинина-Аржаковская 
моложе мужа на 33 года. Со-
фье, похоже, не первый год не 
дают спать спокойно лавры 
Греты Гарбо и Марлен Дитрих. 
и Сергей Веремеенко создал в... 
Голливуде кинокомпанию Sofia 
Production. По словам олигарха, 
участие жены в кинопродукции 
совсем даже необязательно, 
главное – чтобы Sofia Production 
приносила доход. Но...
Сергей Веремеенко числится 
исполнительным продюсе-
ром в трёх отснятых «шедев-
рах». А главные женские роли 
в них исполнила актриса Со-
фья Ская. Кто такая? Оказыва-
ется, балерина Аржаковская 
решила не заморачиваться и 
просто обрубила свою краси-

вую фамилию. и стала Ская... 
Первую картину снимали 
по рассказу Эдгара По «Ли-
гейя». «Эдгар По в гробу пере-
вернулся бы. Такое ощущение, 
что режиссёр перепил абсен-
та и снял всю эту чушь!» – 
ком ментировали картину 
кино маны. Но на американ-
ской «фабрике грёз» его ещё 
долго будут вспоминать, ведь 
он сыпал дол ларами направо 
и налево. На DVD фильм вы-
шел под назва нием «Могила».
А ещё у Веремеенко растут 
четверо детей от двух преж-
них браков, и он никого не 
обижает. Дочь Серафима, или 
Симона, как её зовут дру-
зья, рассказала журналистам 
журнала TATLER, что добрый 
папа на 13-летие подарил 
ей чёрный тонированный 
Hummer Н2. Не в обиде и са-
мая старшая – Маргарита Ве-
ремеенко. На неё олигарх за-
писал половину своего банка. 
и ещё Маргарита Веремеенко 
занимается бриллиантами: 
скупает алмазы, обрабатыва-
ет и продаёт на бирже. и она 
же курирует строительство 
пяти коттеджных посёлков 
под Москвой. 

«Шоу-СЕРВиС»
За последние несколько лет 
олигарх засветился в гром-
ких скандалах: в 1999 году – 
при попытке захвата 
ЗАО «Башнефть-МПК», потом 
был скандал с векселями 
Межпромбанка, далее в спи-
ске скандал с земельными 
участками в Московской об-
ласти, потом на очереди – 
раздел бизнеса с банкиром 
Сергеем Пугачёвым. Сле дом – 
скандал с получением Софьей 
Аржаковской титула «Миссис 
мира-2006». Но всё это, как 
говорится, дела дав но ми-
нувших дней. Семечки! А вот 

скандал с распрода жей земли 
в центре Уфы ещё не успел за-
расти бурьяном. 
В прокуратуре посчитали, что 
компания «Шоу-серис», при-
надлежащая семье Веремеен-
ко, без торгов и по цене ниже 
рыночной получила жирный 
земельный участок в самом 
центре Уфы. На этом участке 
уже построен развлекатель-
ный комплекс «Огни Уфы», 
принадлежащий первой су-
пруге Веремеенко – Алле, а 
часть земли с большой нацен-
кой перепродана под строи-
тельство отеля Hilton. Проку-
ратура Башкирии сообщила о 
возбуждении уголовного дела 
по статье «мошенничество в 
особо крупном...» в отноше-
нии компании «Шоу-сервис».
По версии следствия, кото рое 
проводится МВД рБ, в 2011–
2012 годах ООО «Шоу-сервис», 
принадлежащее господину 
Веремеенко, удалось при по-
пустительстве чиновников 
мэрии сначала взять в аренду, 
а затем оформить в собствен-
ность 14,7 тыс. квадратных 
метров земли. А земельные от-
ношения, судя по всему, с «Ог-
нями Уфы» город оформлял 
задним числом, так как сам 
комплекс был построен и вве-
дён в эксплуатацию восемь лет 
назад. В прокуратуре считают, 
что передача земель в аренду и 
приватизация прошли с явным 
нарушением закона: мэрия 
торги не проводила. Ущерб, на-
несённый бюджету, следствие 
оценило в 110 млн рублей.

жулики и элЕктРичЕСтВо
О причастности Сергея Ве-
ремеенко к уводу денег на 
тверских энергетических сетях 
СМи уже писали. Но буквально 
недавно в след ственные ор-
ганы попали весьма интерес-
ные докумен ты, которые, воз-

можно, смогут подтвердить 
при частность Веремеенко и к 
противозаконным действиям 
в деятельности ОАО «Смолен-
скэнергосбыт». Следствие уже 
располагает тремя важ ными 
документами, из кото рых 
следует: из Смоленской энер-
госбытовой компании идёт 
тривиальное выкачи вание де-
нежных средств ко мандой Ве-
ремеенко.  
До недавнего времени «Смо-
ленскэнергосбыт» находился 
под контролем управляющей 

компании, руководители кото-
рой нынче находятся в розыске 
по делу о миллиард ных хище-
ниях. Но при этом благодаря 
пакетам акций, оформлен-
ным на офшорные компании, 
фигуранты дела продолжа-
ют контролировать работу 
«Энергосбыта». А своим до-
веренным лицом они сде лали 
депутата Законодатель ного 
собрания Тверской обла сти 
Веремеенко.
В составе акционеров ОАО 
«Смоленскэнергосбыт» про-
изошли существенные изме-
нения: из состава владельцев 
вышли несколько офшор ных 
компаний, а на их место, похо-
же, пришли люди Веремеен-
ко. Директором ОАО «Смолен-
скэнергосбыт» был назначен 
Пётр Демьянов. ранее он был 
первым заместителем генди-
ректора ОАО «Тверьэнергос-
быт» Павла Поляка, а сегодня 

находится под следствием 
за вывод в офшоры крупных 
денежных средств (думаю, не 
без участия Веремеенко).
Как именно Демьянов и Ве-
ремеенко могли провернуть 
сделку по выводу десят-
ков миллионов рублей из 
ОАО «Смоленскэнергосбыт»? 
Схема кажется до чрезвычай-
ности простой: 6 мая 2013 
года был заключён до говор 
между ООО «Тверьэнергос-
быт» в лице исполнительно-
го директора А. Сорокина и 
ОАО «Смоленскэнергосбыт» в 
лице генерального директора 
П. Демьянова – ООО «Тверь-
облэнергосбыт» уступает, а 
ОАО «Смоленскэнергосбыт» 
принимает право требования 
долга с ОАО «Тверские комму-
нальные системы» на общую 
сумму 52 033 585,71 рубля. 
За уступку права требования 
долга ОАО «Смоленскэнер-
госбыт» (согласно догово-
ру) перечислил на счёт ООО 
«Тверь облэнергосбыт» более  
52 033 585 рублей.
На следующий день 
ОАО «Смоленскэнергосбыт» 
в лице генерального дирек-
тора П. Демьянова и ООО 
«Первая строительная ком-
пания» в лице заместителя 
директора М. Хомылевой за-
ключили другой договор: 
ОАО «Смоленскэнергосбыт» 
уступает, а ООО «Первая стро-
ительная компания» прини-
мает право требования долга 
с ОАО «Тверские коммуналь-
ные системы» на общую сум-
му 52 033 585,71 рубля. А вот 
тут уже интересно: ОАО «Смо-
ленскэнергосбыт» заплати-
ло за покупку долга 52 млн 
рублей, а переуступило его 
за 5 млн рублей. размер вы-
веденных средств составляет 
47 млн ру блей.
Вот так подобные ловкачи де-
рут на части россию!.. Но в чём 
же Веремеенко находит уте-
шение? Видимо, чтобы чёрные 
мысли не особенно достава-
ли, он создал для себя благо-
творительный Хри стианский 
инвестиционный фонд соци-
ального служения, сокращён-
но – ХиФОС. и од ному богу, 
кажется, известно, для чего 
именно был создан этот фонд 
и чем он занимает ся... На наши 
вопросы, напом ним, г-н Вере-
меенко отвечать не захотел.

справКа
Сергей веРеМееНКо родился 26 сентября 1955 года в 
городе Переславле-Залесском Ярославской области. 
в 1978 году окон чил Уфимский нефтяной институт. 
С 1978 по 1981 год – учёба в аспирантуре. одновременно 
организовал кооператив по производству этике ток. 
в 1992 году стал управ ляющим Межпромбанка. С 2003 
по 2004 год – управляющий директор Межпромбанка. 
в 2003 году принимал участие в выборах президента 
Башкортостана. веремеенко – владелец круп ных 
участков земли в тверской, Калужской и Пензенской 
губерниях (более 30 тыс. гектаров).

Надежда ПоПоВа

В замасленной колоде российских денежных 
тузов бывший претендент на кресло президента 
Башкирии, «хозяин заводов, фабрик, 
пароходов» Сергей Веремеенко занимает 
весьма яркое место. Видимо, этой яркости 
способствуют и скандалы, которые постоянно 
сотрясают весьма беспокойную жизнь олигарха. 
По версии Forbs, состояние Веремеенко 
оценивается примерно в 1 млрд 400 тыс. 
долларов. Откуда же такое богатство?
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ПО ВеРСИИ 
СЛеДСТВИЯ, 
КОТО РОе 
ПРОВОДИТСЯ 
МВД РБ, В 2011–
2012 ГОДАХ 
ООО «Шоу-сервис», 
принадлежащее 
господину 
Веремеенко, 
удалось при 
попустительстве 
чиновников мэрии 
сначала взять  
в аренду,  
а затем оформить  
в собственность  
14,7 тыс. квадратных 
метров земли.

Большие усы
На каких кустах  
созрели миллионы 
олигарха Веремеенко?

Бизнес
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В
начале апреля го-
родской суд Ново-
черкасска огласил 
приговор бывшему 
заместителю на-
чальника автотран-
спортного цеха ПК 
«Новочеркасский 
электровозостро-

ительный завод» (НЭВЗ) 
Сергею Парфёнову. Мужчи-
на обвинялся в организации 
заказного убийства свое-
го начальника Владислава 
Мергасова – по версии след-
ствия, Парфёнов пообещал 
заплатить 10 тыс. долларов 
тому, кто гранатой подорвёт 
машину Мергасова. Поводом 
для возникновения столь не-
примиримой жажды смерти 
руководителя стало решение 
Мергасова уволить начальни-
ка транспортного цеха в свя-
зи с сокращением штатов.
Случись подобное в другое 
время, у Парфёнова вряд ли 
нашлись бы защитники. Од-
нако местные интернет-фо-
румы полны сочувствия к 
осуждённому – мол, довели 
мужика. В этом нет ничего 
удивительного: до начала 
июня на улице может ока-
заться каждый 10-й сотруд-
ник НЭВЗ – крупнейшего в 
стране завода по выпуску ма-
гистральных электровозов. 
С началом кризиса покупате-
ли продукции предприятия 
были вынуждены снизить 
объёмы закупок подвижного 
состава, отчего 1 февраля за-
вод остановил работу. Даже 
когда заказчикам удалось-
раздобыть 15 млрд рублей на 
новый контракт с НЭВЗ, завод 
удалось спасти от закрытия, 
но не от проведения массо-
вых увольнений. Для Ново-
черкасска НЭВЗ является 
градообразующим предпри-
ятием, и на то, что им удастся 
найти работу на других про-
изводствах, электровозостро-
ители почти не надеются. 

канДиДаты на ВылЕт 
По данным Министерства  
труда и социальной защи-
ты, с начала года количество 
безработных в россии выросло 
на 12%. Психологически важ-
ную отметку – миллион остав-
шихся без источника средств 
к существованию – страна 
преодолела в середине марта. 
Впрочем, как отмечает глава 
Минтруда Максим Топилин, 
ничего страшного пока нет, во 
время прошлого кризиса ситуа-
ция была намного хуже. Однако 
вряд ли это может служить хо-
рошим аргументом. Тем более 
что буквально каждую неделю 

поступают свежие новости с 
мест. Так, заявки на сокращение 
персонала уже подали 818 пред-
приятий Санкт-Петербурга, в 
общей сложности они плани-
руют уволить 15 857 человек.  
С 1 июля остановить рабо-
ту намерен филиал произ-
водителя мебели «Шатура» 
в Балакове Саратовской об-
ласти – на улице окажутся  
386 сотрудников. Под угрозой 
увольнения находятся око-
ло 2 тыс. волгоградцев – там 
сокращения, в частности, со-
бираются провести Волго-
градский завод спецмашино-
строения и Метизный завод. 
Свыше 5,5 тыс. человек пред-
полагают сократить пред-
приятия ростовской области.  
и это только небольшая часть 
общего списка «на выбыва-
ние». В результате профсоюзы 
уже предупредили: согласно их 
расчётам, по итогам года уро-
вень безработицы в рФ может 
увеличиться на 60%. 
Но главное – массовые сокра-
щения и задержки зарплат 
рискуют привести к социаль-
ным взрывам. Забастовка на 
космодроме Восточный явля-
ется самым ярким, но далеко 
не единственным примером. 
В новостях практически не 
сообщалось о том, что в это 
же время в бурятском посёл-
ке Северомуйск забастовали 
работники коммунального 
предприятия, с января не по-
лучавшие зарплату. В резуль-
тате жители посёлка остались 
без воды и были вынуждены 
ходить с вёдрами на речку. 
Тем временем в иркутской 
области также из-за трёхме-
сячной задержки зарплаты 
объявили голодовку сотруд-
ники Усть-илимского пасса-
жирского автотранспортного 
предприятия. В знак протеста 
против массовых сокращений 
голодают сотрудники «Ско-

рой помощи» в Башкирии. 
Однако, пожалуй, самая мас-
совая акция протеста случи-
лась в ростове-на-Дону, где 
рабочие местного электрово-
зоремонтного завода решили 
выяснить у директората, на 
основании чего у них уреза-
ли премию, составлявшую 
основную часть заработка.  
«Я что-то до ... работаю, но ни 
... не зарабатываю», – проком-
ментировал нам ситуацию 
один из рабочих. 
«Урезание премий, насколько 
это возможно, это один из вы-
ходов, к которым сейчас будут 
прибегать собственники про-
изводств для снижения своих 
издержек, – поведал «Нашей 
Версии» один из региональ-
ных чиновников, – потому как 
из Москвы пришла категори-
ческая разнарядка: ни в коем 
случае не допустить закры-
тия предприятий, в особенно-
сти крупных. За это губерна-
торы отвечают лично, потому 
как это сразу станет нега-
тивным примером работы 
властей. На больших заводах 
в крайнем случае разрешает-
ся производить увольнения 
до 20% персонала. Самый 
рекомендуемый способ – 
вводить на предприятиях ре-
жим неполного рабочего вре-
мени, создавая впечатление, 
что завод работает как и пре-
жде».
Похоже, что к рекоменда-
циям прислушиваются. Со-
гласно статистике Минтруда, 
по состоянию на 1 апреля в 
режиме неполного рабочего 
времени трудились 225 637 
россиян. 
 
это нЕ наШ мЕтоД
Каким же образом власти на-
мерены бороться с кризисом 
на рынке труда? Как сооб-
щал Максим Топилин, в бюд-
жете уже зарезервировано  

40 млрд рублей для поддерж-
ки региональных программ 
занятости. Набор мер пока 
что традиционный, опробо-
ванный в 2009 году, – повыше-
ние мобильности трудовых 
ресурсов, их переподготовка, 
общественные работы и т.д. 
Однако сам собой рождается 
вопрос, насколько эффектив-
ны эти меры. К примеру, ещё 
во время прошлого кризиса 
социологи провели опрос, на-
сколько готовы россияне пе-
реезжать на работу в другие 
города. Как выяснилось, 77% 
будут продолжать сохранять 
верность родным орясинам, 
ожидая случайных подрабо-
ток, даже если в другом горо-
де им предложат зарплату в 
два раза выше! Вот и мобиль-
ность трудовых ресурсов… 
Хотя и готовность к пере-
ездам в перспективе также 
может нести в себе немалую 

опасность. Примером тому – 
населённые пункты россий-
ского Восточного Донбасса, 
где после закрытия шахт две 
трети местных мужчин уеха-
ли на заработки. За несколь-
ко лет в городах до минимума 
упали показатели рождаемо-
сти, зато до уровня Эльбруса 
выросли кривые наркомании 
и преступности. В итоге в том 
же Гукове трёхкомнатную 
квартиру можно нынче ку-
пить всего за полмиллиона, 
так как желающих переез-
жать туда почти нет. 
Вот и нынешние анти-
кризисные меры под-
держки занятости, на 
которые рассчитывает пра-
вительство, в конце кон-
цов грозят не помочь, а 
только усугубить ситуацию – 
такое мнение высказывает 
директор института соци-
ального анализа и прогно-
зирования российской ака-
демии народного хозяйства 
и госслужбы Татьяна Мале-
ева. Как считает она, кризис 
2009 года был краткосроч-
ным, а нынешний может 
растянуться на куда более 
продолжительный срок. А 
через два года неудачных 
попыток найти подходящую 
работу люди либо уходят 
в теневой сектор, либо во-
все покидают рынок труда. 
Потому Малеева предлагает 
не тратить деньги на арха-
ичные методы поддержки, а 
стимулировать инвестиции, 
за счёт которых можно бу-
дет создавать рабочие ме-
ста. 

Кирилл ашотоВ
Скандал с голодовкой строителей космодрома Восточный, в течение 
четырёх месяцев не получавших зарплату, дошёл до президента.  
Не надеясь на обещания чиновников, рабочие просят Владимира 
Путина лично разобраться в ситуации. Не исключено, что вскоре 
в Кремль полетят аналогичные призывы и из других регионов: 
падение объёмов производства и массовые сокращения сотрудников 
предприятий в последнее время отмечаются практически повсеместно. 
Аналитики предупреждают: если не принять мер, дальше будет хуже, 
причём экономический кризис грозит перерасти в социальный. 

закрыто на кризис

тем времеНемтем времеНем

такую сумму в виде пособия для организации собствен-
ного дела смогут получить безработные жители Сева-
стополя. Для этого им нужно будет придумать бизнес-
план и представить его на рассмотрение комиссии. ещё 
58 тыс. рублей можно будет получить, если проект 
предусматривает трудоустройство ещё одного безра-
ботного, причём количество таких выплат неограни-
ченно – платить будут за каждого. Cейчас в Севасто-
поле насчитывается 1,5 тыс. официальных безработных 
и ещё 2,7 тыс. человек могут вскоре потерять работу.  

в Крыму безработным выплатят по 85 тысяч рублей

мНеНие
– Ситуация с занятостью ужасна. 
Я постоянно езжу по регионам, 
и везде говорят о сворачивании 
бизнеса, масштабных сокраще-
ниях и урезании зарплат. Ситу-
ация будет ухудшаться, так как 
государство сделало цену кре-
дита запретительной для реаль-
ного сектора, не ограничи-
вает произвол монополий и не 
занимается развитием – более 
того, свёртывает инвестпро-
граммы. В этих условиях мас-
штабное импортозамещение 
невозможно из-за отсутствия 
ресурсов. Россия сваливается в 
депрессионную спираль, и про-
никновенные рассказы о заботе 

правительства уже никого не 
смешат. кризис региональных 
бюджетов чудовищен, дефицит 
федерального бюджета в пер-
вом квартале – 4,9% ВВП. уре-
зание расходов носит тоталь-
ный характер, что тоже под-
рывает конъюнктуру. до конца 
года, а может и в мае, государ-
ство смягчит финансовую поли-
тику, чтобы сдержать спад эко-
номики, но не ограничит спеку-
ляции, так как либералы служат 
глобальным спекулянтам, а не 
стране. Поэтому эмиссия осла-
бит рубль и ускорит инфляцию, 
но новые рабочие места не соз-
даст.

Михаил 
ДеЛЯГиН, 

экономист, директор 
института проблем 

глобализации

В России останавливаются заводы

Риа -Новости

экономика
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«м
ежду факти-
ческой до-
с т у п н о с т ь ю 
полиса ОСАГО 
и ценовой мы 
отдали при-
оритет факти-
ческой, чтобы 
полис можно 

было купить без навязывания 
дополнительных услуг и на 
небольшом расстоянии от ме-
ста проживания автовладель-
ца»,  – заявил зампред ЦБ рФ 
Владимир Чистюхин. В Центро-
банке уверяют: подорожавшие 
полисы ОСАГО отныне станут 
не просто формальной бумаж-
кой, но реально работающим 
инструментом. Если прежде 
ущерб по ОСАГО зачастую не 
компенсировался в полной 
мере, то теперь это наконец-то 
изменится. 
В подтверждение своих слов 
в ЦБ ссылаются также на из-
менения самих механизмов 
расчётов. Например, теперь 
оценивать ту или иную травму, 
полученную в результате ДТП, 
будут по специальным форму-
лам.  Кроме того, планируется 
и увеличение самой доли вы-
плат, связанных с вредом, при-
чинённым жизни и здоровью: 
с нынешнего 1 до 21%. Кроме 
того, в апреле планируется вне-
сти изменения в специальный 
справочник, по которому будут 
осуществляться выплаты по 
ОСАГО. К примеру, стоимость 
запчастей будет увеличена на 
20–25%. 
Напомним, что за последнее 
время стоимость полисов  
ОСАГО повышалась уже не раз. 
Не далее как в октябре про-
шлого года ЦБ увеличил её на  
20–30%. Тогда же были уве-
личены и страховые суммы, в 
пределах которых страховщик 
обязуется возместить имуще-
ственный вред – со 120 тыс. 
до 400 тыс. рублей. Но, судя по 

всему, тогдашнего повышения 
страховщикам не хватило  – 
многие компании открыто 
заявили, что 30-процентного 
повышения недостаточно для 
стабилизации ситуации на 
рынке и они всё равно продол-
жают терпеть убытки. 
Вопрос об убытках страхов-
щиков, впрочем, выглядит не 
столь однозначно. Вот какие 
расчёты приводят в Федерации 
автовладельцев россии (ФАр). 
Опираясь на официальные дан-
ные ЦБ и правительства, в ФАр 
отмечают, что на сегодняшний 
момент страховщики собрали 
по ОСАГО 150 млрд, а выплати-
ли чуть более 90 млрд рублей. 
Кроме того, по факту оказыва-
ется, что страховщики нередко 
отказывают многим клиентам 
в применении коэффициентов 
и бонусов, что обеспечивает им 
дополнительную прибыль в 
25%. Так что говорить об убы-
точности бизнеса ОСАГО, по 
мнению общественников, не 
приходится. 

б
анки обяжут письменно 
уведомлять клиентов 
обо всех их расходах, 
связанных с финансо-

выми услугами. Своё согла-
сие человек должен будет 
подтвердить личной подпи-
сью. Такая норма включена 
в проект поправок к закону 
«О банках и банковской дея-
тельности», который сейчас 
р а с с м а т р и в а -
ется в Госдуме. 
В частности, в 
представленном 
для ознакомле-
ния документе 
должна быть 
информация о 
размере комис-
сии, взимаемой 
за конкретную 
операцию, или 
об её отсут-
ствии. Особен-
но это актуаль-

но при обмене валюты. Так, 
на информационном табло 
банка может быть указан 
курс, действительный лишь 
при совершении операции 
на определённую сумму. Но 
клиенты часто не учитыва-
ют это обстоятельство и уже 
после узнают, что обменяли 
валюту по менее выгодному 
курсу. 

а
лкогольные напит-
ки могут исчезнуть из 
обычных продуктовых 
магазинов: главный пси-

хиатр-нарколог Минздрава 
Евгений Брюн предлагает 
продавать их только в специа-
лизированных торговых точ-
ках малой доступности. «Сей-
час часто продают алкоголь 
и табак в магазинах прямо в 
жилых домах. и мы видим: му-
жики выходят, покупают, по-
том тут же, у магазина, пьют 
и курят. А рядом находятся 
дети и всё это видят», – возму-
щается он. Вдобавок, считают 

в министерстве, «красочно 
оформленные бутылки» на 
полках супермаркетов соблаз-
няют даже тех покупателей, 
которые не собирались вы-
пивать. Автор идеи ссылается 
на опыт скандинавских стран, 
где спиртное уже давно пере-
кочевало в особые магазины, 
куда нет доступа детям и пья-
ным гражданам. Находятся 
они далеко от домов, в спе-
циально выделенных зонах. 
Впрочем, эксперты полагают, 
что борьбе с алкоголизацией 
населения эта мера не помо-
жет.

м
инюст рФ доработал 
законопроект, ради-
кально повышающий 
статус судебного при-

става. В нём фактически пред-
лагается приравнять при-
ставов к полицейским: у них 
появятся офицерские звания, 
а сама ФССП станет полно-
ценной силовой структурой.  
В документе прописан поря-
док применения приставами 
оружия и физической силы. 
Открывать огонь им разре-

шено лишь в чрезвычайных 
ситуациях, а применить силу 
они могут, например, когда 
нужно доставить должника в 
суд. Параллельно повышаются 
требования к самим приста-
вам: их будут тестировать на 
наркотики и алкоголь, а также 
заставят проходить проверку 
на детекторе лжи. Стать при-
ставом-исполнителем можно 
будет только по достижении  
21 года, имея юридическое или 
экономическое образование. 

ГоВоРят, что
приставов уравняют в правах 
с полицейскими

ГоВоРят, что
о комиссиях будут уведомлять 
под роспись

ГоВоРят, что
алкоголь исчезнет 
из супермаркетов

ГоВоРят, что
врачебную тайну упразднят

Д
епутаты Госдумы пред-
лагают смягчить или 
отменить понятие вра-
чебной тайны для род-

ственников умерших паци-
ентов. По мнению авторов 
инициативы, запрет на раз-
глашение частной инфор-
мации из истории болезни 
помогает скрыть врачебные 
ошибки и зачастую препят-
ствует выявлению страховых 
случаев. По действующему 
закону доступ к медкартам 
умерших людей родные могут 
получить лишь с их письмен-

ного согласия, оформленного 
при жизни. Однако большин-
ство больных об этом просто 
не знают. Парламентарии 
хотят заменить презумпцию 
несогласия презумпцией со-
гласия, то есть ограничивать 
доступ лишь в случаях прямо-
го запрета пациента. В то же 
время некоторые эксперты 
сомневаются, что поправки 
в законодательстве что-то 
изменят, поскольку у меди-
ков всегда есть возможность 
сфальсифицировать записи в 
карте задним числом.

Кира РеМНёВа

На прошлой неделе базовый тариф по ОСАГО подорожал на 40%. 
Страховщики и чиновники утверждают, что повышение – вынужденная 
мера. Более того, автовладельцам сулят ещё и дополнительную 
выгоду: дескать, платишь больше, но и размер страховой выплаты за 
вред, причинённый жизни и здоровью потерпевших, теперь выше: 
вместо прежних 160 тыс. – 500 тыс. рублей.

дорогие УБытКи
Страховые компании пролоббировали 

подорожание оСаГо

Сергей КаНаев,
руководитель федерации 

автовладельцев России:

– В данном случае, 
я так понимаю, 

страховые компании 
просто лоббируют 

свои интересы. у них 
давно уже исчезло 

понятие социально 
ответственного 
бизнеса, о чём 

много говорилось, 
когда ОСагО только 
начиналось. Причём 

говорилось и 
руководством страны. 

Сейчас у страховых 
компаний, видимо, 
другое понимание. 
Поэтому включена 

очень серьёзная 
пиар-машина, и, 

думаю, страховщики 
будут настаивать  

и дальше на своём.

По ЗаКоНУ 
иЗ 100% СоБРаННой 
СтРахоВщиКаМи 
СУММы 23% ДолжНо 
иДти На ПоГашеНие 
РаСхоДоВ СаМих 
СтРахоВщиКоВ и В 
КоМПеНСаЦиоННый 
ФоНД. 77% иДёт 
На ВыПлаты 
СтРахоВателяМ. 
оДНаКо, По ДаННыМ 
ЦБ За ПоСлеДНий 
ГоД, На ВыПлаты 
СтРахоВателяМ 
Пошло тольКо 60,5%.

LORI

LORI
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ч
тобы помочь жите-
лям определиться 
с выбором, а также 
рассказать во всех 
подробностях о 
процедуре откры-
тия собственного 
счёта в банке, сей-
час во всех столич-

ных префектурах проходят 
встречи представителей про-
фильного департамента, ру-
ководства Фонда капремонта 
с жителями. 
– Встречи оказываются очень 
полезными. Там рассказывают, 
помогают, тщательно разъяс-
няют работу с документами, об-
ращают внимание на тонкости 
и подводные камни, – говорит 
председатель ТСЖ «Фонвизи-
на» Андрей Бабенко. – У нас до-
статочно новый дом, жители 
однозначно на собрании вы-
брали спецсчёт. Он хорош тем, 
что мы можем использовать 
накопленные средства раньше 
установленного в программе 
срока.  
Действительно, в случае если 
жители будут самостоятельно 
копить средства на капремонт 
своего дома, у них появляется 
возможность самостоятельно 
решать, когда и как проводить 
ремонтные работы в своём 
доме. Жители смогут сами вы-
бирать и нанимать подрядчи-
ков для проведения работ, вы-
бирать, какие именно работы и 
в какой срок им надо провести, 

и даже привлекать заёмные 
средства. Если же деньгами на 
капремонт управляет город-
ской фонд, тогда придётся тер-
пеливо ждать, когда подойдёт 
срок ремонта, заложенный в 
городской программе. 
– У нас новый дом, 2002 года 
постройки. и вот все эти годы 
мы эксплуатируем свой дом, 
делаем выборочно какие-то 
элементы капитального ре-
монта, – рассказывает пред-
седатель ТСЖ «Перовская, 22» 
Сергей Шеянов. – Мы хорошо 
знаем, как это делается. Ни-
каких посредников у нас нет, 
все договоры с поставщиками 
услуг заключаем напрямую. 

Сами выбираем поставщиков, 
сами закупаем материал.  
решение, что жители будут са-
мостоятельно копить на капи-
тальный ремонт, должно быть 
принято на общем собрании 
собственников. Причём прого-
лосовать за спецсчёт должны 
не менее 2/3 собственников. 
Далее жители смогут опреде-
лить, кто будет владельцем 
специального счёта: по зако-
ну им может быть ТСЖ, ЖСК, 
ЖК или управляющая орга-
низация. Открыть счёт мож-
но только в одном из круп-
нейших российских банков, 
список которых размещён на 
сайте ЦБ. 

– На мой взгляд, наше прави-
тельство ведёт максимально 
открытую политику и разъ-
яснительные работы по вы-
бору способов накопления. 
На сайте администрации мы 
нашли телефон информаци-
онной комнаты. Консультан-
ты подробно разъяснили все 
плюсы и минусы способов на-
копления, а затем пришли к 
нам, чтобы все жители нашего 
дома организованно получи-
ли необходимую консульта-
цию, – говорит жительница 
поселения Филимонковское 
Оксана Даренкова. 
В итоге, по словам Оксаны, 
жители предпочли сделать 

выбор в пользу специального 
счёта для капремонта.  
Напомним, что размер ежеме-
сячного взноса на капремонт в 
Москве составит 15 рублей за 
каждый квадратный метр. По 
словам горожан, у которых уже 
есть опыт самостоятельного 
проведения ремонтных работ в 
своём доме, сумма была рассчи-
тана очень грамотно. 
– Мы, как ТСЖ, понимаем, что  
15 рублей не такие большие 
деньги для проведения ка-
чественного капитального 
ремонта, но жителям, не свя-
занным со строительством, 
это трудно понять, – отмечает 
Андрей Бабенко. – С моей точ-
ки зрения, программа капи-
тального ремонта необходима. 
Я, как председатель ТСЖ и жи-
тель дома в одном лице, пре-
красно понимаю, что деньги с 
неба не упадут.  
Как отмечают сами москвичи, 
тот факт, что программа капи-
тального ремонта предостав-
ляет возможность жителям 
самим решать, что, как, когда 
и кто должен чинить у них в 
доме, в итоге приведёт к тому, 
что жилищный фонд в городе 
будет содержаться в порядке. 
Ведь ситуации, когда какой-то 
дом «забыли» отремонтиро-
вать или не нашли на ремонт 
денег, просто не возникнет. 
– Мы, что, сами не решим, как 
правильно деньги потратить? 
Пора, по-моему, привыкать к 
самостоятельности и не наде-
яться на дядю-чиновника, ко-
торый придёт и что-то за тебя 
сделает. Давайте научимся за-
ботиться о своём имуществе 
сами, – призывает народный 
артист россии Владимир Вино-
кур. 
Кстати, в доме у актёра тоже 
давно уже было создано ТСЖ, 
и уже есть опыт самостоятель-
ного сбора средств, которые 
тратились на общедомовые 
нужды.

Всеволод иСтоМиН
На фоне падения 
курса рубля Ростуризм 
пытается повысить 
привлекательность 
России для иностранцев. 
Но, похоже, ничто не 
сможет превратить 
«энергетическую 
сверхдержаву»  
в объект притяжения  
для отдыхающих. 

В качестве меры, стиму-
лирующей приезд ино-
странных гостей, росту-
ризм предлагает ввести в 

рФ систему tax free. По оценке 
замглавы ведомства Николая 
Королёва, введение системы 
возврата иностранцам НДС спо-
собно увеличить турпоток на 
3–5%, что принесёт экономике 
дополнительные 300 млн дол-
ларов. Также в ростуризме заго-
ворили об активизации работы 
с туристами из КНр – в част-
ности, об увеличении срока их 
безвизового пребывания в рФ. 
Вот только у экспертов имеют-
ся большие сомнения насчёт 
того, что иностранцы хлынут 
в страну дешёвого рубля щед- 
рым потоком при нынешнем 
уровне развития туристиче-
ской инфраструктуры, какой 
ты им tax free ни предложи.  
«инфраструктура и уровень 
сервиса в регионах в соотноше-

нии с его стоимостью не дают 
надежды на развитие массово-
го въездного туризма. Кроме 
того, нашим курортам просто 
нечего предложить иностран-
цам», – считает гендиректор 
агентства Pososhok.ru Кирилл 
Фаминский. Два исключения, 
по мнению эксперта, – это Мо-
сква и Санкт-Петербург, тем бо-
лее «стоимость их посещения 
значительно снизилась». 
Другая информация по приве-
дённым исключениям – у ди-
ректора по развитию направ-
ления «Отели» DaTravel.com 

Фёдора Егорова: «Гостиницы 
в Санкт-Петербурге отмечают, 
что многие группы, которые 
заранее бронировали разме-
щение на лето, отказываются 
сейчас от него». А в целом этот 
аналитик также считает, что у 
въездного туризма предпосы-
лок к развитию нет. «Снижение 
курса национальной валюты 
всегда привлекает туристов, но 
имидж нашей страны на Западе 
отпугивает их гораздо сильнее. 
Можно ожидать уменьшения 
групповых заявок, увеличение 
индивидуальных туристов под 

вопросом», – отмечает Егоров. 
«Несмотря на слабый рубль, 
охлаждение отношений с Ев-
ропой значительно повлияло 
на выбор туристов», – соглаша-
ется и гендиректор компании 
«Дельфин» Сергей ромашкин. 
По его ожиданиям, «туристы из 
СНГ, Китая, несомненно, поедут 
на российские курорты. Поток 
вырастет. Что касается евро-
пейских туристов – здесь спад».
Жаль только, что граждане из 
СНГ предпочитают приезжать 
в рФ всё-таки на заработки, а 
те 300 тыс. китайских туристов, 
которых заметила официаль-
ная статистика (см. справку), 
погоды по большому счёту на 
рынке не делают. 
Так и получается, что рФ пле-
тётся где-то в хвосте привле-
кательных для иностранцев 
стран. и если туротрасль при-
носит ВВП Хорватии 10%, ис-
пании – почти 16%, а в Греции 
приближается к 20%, то в рос-
сии показатели куда хуже. 
«Я встречал оценки в 2,5–3% 
ВВП рФ», – комментирует Сер-
гей ромашкин. «По данным Все-

мирного совета по туризму и 
путешествиям, а также по сло-
вам ряда российских чиновни-
ков, вклад въездного туризма в 
российский ВВП составляет по-
рядка 3%», – приводит схожую 
цифру гендиректор агентства 
Biletix Александр Сизинцев. По 
его словам, это «на самом деле 
не так мало… Вместе с тем наша 
страна не использует все воз-
можности своего богатейшего 
туристического потенциала», – 
отмечает очевидную вещь экс-
перт. 

Москвичи хотят сами копить деньги
на капитальный ремонт своих домов

Россия не в состоянии заработать 
на своих красотах

жильцы 
выбирают спецсчёт

призрак туризма
справКа
По данным Ростуризма, в 2014 года Россию посетили 
32,4 млн иностранцев, что на 5% больше, чем в 2013 
году. однако число туристов снизилось на 3%.
Более детальная статистика доступна за девять 
месяцев прошлого года. Согласно ей, наиболее часто в 
турпоездки в Рф отправляются граждане Китая – более 
358 тыс., Германия на втором месте – почти 319 тыс., 
на третьем Сша – более 150 тыс. человек. 
Для сравнения: граждан Украины – далеко не только в 
туристических целях – въехало на территорию России 
почти 5,5 млн, Казахстана – почти 3 млн, Узбекистана – 
почти 2,5 млн человек. 

Кстати
официальные структуры 
пока не зафиксировали 
ранее прогнозировавше-
гося падежа турфирм. 
Согласно Ростуризму, в 
марте 2015 года из единого 
реестра туроператоров 
вышло около 370 юрлиц, 
что сопоставимо с показа-
телями марта 2014 года – 
350. 
таким образом, по состоя-
нию на 25 марта в реестре 
осталось 1093 компании, 
занимающиеся выездным 
туризмом, и 3521, ориен-
тированная на внутренний 
рынок. 
и если у первых жизнь 
будет сложной – спрос на 
заграничные путешествия 
в текущем году может 
упасть на 30–50%, то участь 
последних приятнее  – вну-
тренний туризм, вероятно, 
увеличится на 50%. 

татьяна НижеГоРоДСКая
Совсем немного времени остаётся для 
того, чтобы москвичам определиться, 
как именно они будут накапливать 
средства на ремонт своего дома.  
До 1 июня горожанам предстоит принять 
решение, будут ли они самостоятельно 
откладывать на капремонт и держать 
деньги на специальном счёте в банке, 
либо же средства будут накапливаться 
на счёте Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Москвы.

LORI
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я ушла из Живого 
Журнала, где  была  
популярным топ-
блогером с много-
тысячной аудито-
рией подписчиков, 
потому что на сме-
ну «свободному 
общению» пришли 

нетерпимость и травля. Это 
стало следствием процесса 
монетизации – заработка в 
социальных сетях. Самый вы-
годный сетевой бизнес на се-
годня – политический. 

РоССия и амЕРика: СХВатка 
В интЕРнЕтЕ
Наши  доморощенные идеоло-
ги виртуальных войн предпо-
читают действовать методом 
материальной заинтересован-
ности. Сейчас в патриотиче-
ском сегменте рунета сделали 
ставку на «простых россиян». 
Показательно, что там не пла-
тили никаким «топовым бло-
герам».  В их информационном 
поле сеть влиятельных фигур 
отсутствует. «Теперь это не 
звёздная галактика из гром-
ких имён –  это сеть, покрытая 
незаметными анонимами. Это 
люди с улицы, они никаких 
взглядов не имеют – чистый 
лист, они просто трудятся за 
зарплату. В недавно взломан-
ной и слитой переписке по-
пался сердитый документ от 
имени «патриотичного» бло-
гера и по совместительству 
писательницы Марины Юде-
нич, которой обещали финан-
сирование новостного сайта, 
зарплату 250 тыс. рублей и 
прочий шоколад, а вскоре пе-
рестали платить», – рассказы-
вает блогер Олег Макаренко. 
иная политика у американ-
цев. Блогер, главный редактор 
PolitRussia.ru Олег Макаренко  
рассказывает: «Американцы 
предпочитают работать то-
чечно, с ключевыми фигура-
ми. По рассказам опытных 
петербуржцев, в начале 90-х 
годов при консульстве США 
работала некая госпожа Сав-
ко, которая организовывала 
поездки наших журналистов 
в Америку. Такие поездки про-
должались до трёх месяцев, 
разумеется, американская 
сторона их полностью опла-
чивала. На контрасте с раз-
рухой того времени журнали-
стов ждал самый настоящий 

шок: потрясающие картины 
процветания жирной и сво-
бодной Америки. В процессе 
ознакомительного тура жур-
налистам непременно давали 
посидеть на какой-нибудь по-
литической конференции, на 
которой объяснялось, что всех 
этих потрясающих успехов 
удалось добиться исключи-
тельно благодаря либерализ-
му и демократии…
Сколько съездило тогда по 
этой программе народу? Не-
сколько сотен журналистов? 
Несколько тысяч? Не больше. 
Затраты – копеечные. 
А результат налицо: до сих 
пор наша пресса насквозь 
либеральна, и даже в курил-
ках Первого канала и радио 
«Маяк», будьте уверены, на 
полном серьёзе считают Хо-
дорковского честным бизнес-
меном и до дрожи в пальцах 
ненавидят мифических «жу-
ликов и воров».

наПолЕоны укРаинСкиХ 
СоцСЕтЕй
Самые жёсткие баталии ра-
зыгрываются сегодня по теме 
Украины. Поражает массовая 
мобилизация, проведённая 
в виртуальном пространстве 
Украины. Причём посты укра-
инских блогеров зачастую 
похожи друг на друга, как 
близнецы. Причина проста. 
Давний соратник, менеджер 
и кум Петра Порошенко Юрий 
Стець, недавно возглавивший 
министерство информацион-

ной политики Украины, анон-
сировал создание координа-
ционного центра блогеров, 
который доносил бы правди-
вую информацию о ситуации 
в стране и опровергал ложные 
новости. 
В этой связи министерство 
информационной политики 
разработало сайт www.i-army.
org информационных войск 
Украины, где отмечается, что 
каждый украинец с доступом 
к интернету может внести 
свой вклад в информацион-
ную борьбу. Для участия в ней 
нужно вступить в ряды ин-
формационных войск путём 
регистрации на сайте, строго 
выполнять полученные зада-
чи и ежедневно уделять вре-
мя информационной битве,   
говорится на сайте. Вопрос 
о денежном содержании для 

диванного войска пока стыд-
ливо умалчивается. Однако 
тот факт, что некогда аполи-
тичные украинские блогеры, 
зарабатывавшие, например, 
на рекламе  beauty-товаров и 
услуг, рекламировавшие ре-
стораны, теперь пишут по не-
скольку политических постов 
в день, наводит на меркан-
тильные мысли… Кстати, по 
официальным данным, Каби-
нет министров Украины вы-
делил на функционирование 
министерства информацион-
ной политики 4 млн гривен. 

от РоСкомнаДзоРа – 
никакиХ тайн!
В свете всех этих событий со-
общение о праве роскомнад-
зора на  просмотр личных 
сообщений россиян кажется 
вполне невинной мерой. На-
помню: премьер-министр 
россии Дмитрий Медведев 
подписал постановление, со-
гласно которому роскомнад-
зор  получил официальную 
возможность проверять и 
анализировать всю информа-
цию в интернете, в том числе 
и личную переписку граждан. 
Правда,  нас уверяют: все про-
верки будут проходить только 
после запроса от сотрудников 
правопорядка. По мнению оп-
понентов, это нововведение 
чревато разглашением кон-
фиденциальной информации,  
причём  виновника утечки 
невозможно будет привлечь к 
ответу.
Социальные сети были в своё 
время созданы Пентагоном в 
целях слежки и сбора сведе-
ний о гражданах, так что ни-
чего нового роскомнадзором 

изобретено не было. Для про-
вайдера и спецслужб аноним-
ности давно не существует.  
У правоохранительных орга-
нов для доступа к информации 
о пользователе есть целый ар-
сенал средств, позволяющих 
не только идентифицировать 
пользователя, но и получить 
доступ к его переписке и пер-
сональным данным.  Facebook 
ещё в конце 2011 года запа-
тентовал систему слежения за 
пользователями вне пределов 
социальной сети. 
Я спросила у генерального ди-
ректора компании СТВ Евге-
ния Харыбина, предоставляет 
ли он персональные данные 
пользователей своих соци-
альных сетей по требованию 
спецслужбам. и услышала 
предельно  откровенный от-
вет: «Конечно, предоставляем. 
По закону о связи, принятому 
в россии, провайдер должен 
сертифицировать узел связи в 
ФСБ. Теоретически спецслужба 
должна подключить своё обо-
рудование. Но чаще всего они 
его не подключают, посколь-
ку то ли оборудование старое, 
то ли лень. Заканчивается всё 
тем, что они звонят нам пару 
раз в месяц и просят данные по 
некоторым IP- адресам. По за-
кону о связи мы не имеем пра-
ва в этом отказать».

В ближайших планах Сша – 
создание цифрового медиа- 
департамента «для борьбы 
с дезинформацией в рос-
сийской медиасфере» на 
базе чешского офиса радио 
«Свобода», которое финан-
сируется федеральным 
бюджетом Сша. Русско- 
язычному  сервису Google 
предполагается заплатить 
100 тыс. долларов за  про-
движение в Рунете радио 
«Свобода» и «голоса аме-
рики».  Помимо идеоло-
гической войны в Рунете 
Сша планируют исполь-

зовать также  месседжер 
WhatsApp. Так что «штаб-
квартира» прокремлёвских 
блогеров в Ольгине – это, в 
общем, ничто в сравнении 
с американскими информа-
ционными компаниями.  
Несколько лет назад в СмИ 
просочилась информация 
об американской военной 
базе во Флориде, в которой 
госдеп  собирался открыть 
центр управления ботами. 
цитирую британскую The 
Guardian: «единый пункт 
управления расположится 
на базе ВВС Сша «макдилл» 

близ Тампы (Флорида) и 
будет функционировать в 
круглосуточном режиме. 
Работать в нём будут до 
50 операторов, каждый из 
которых сможет контро-
лировать до 10 фиктивных 
юзеров, так называемых 
марионеток (ботов), зареги-
стрированных в различных 
странах мира. В контракте 
сказано, что каждая онлайн-
персона должна иметь убе-
дительную легенду. Также 
предусмотрена изощрённая 
система защиты от разоб- 
лачения».

а КаК У Них?

справКа

БорьБа в сети

ирина 
МишиНа, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей версии»

Так называемая группа 
«анонимный интернацио-
нал» обнародовала  матери-
алы о деятельности «полити-
ческих  троллей», пишущих 
на заказ. Основная «боевая 
сила» – базирующиеся в 
Ольгине сотни платных ком-
ментаторов, направляющих 
в нужное русло обсужде-
ния на различных сетевых 
площадках. Пять месяцев 
их работы в 2013 году обо-
шлись в 100 млн рублей. 
Об их зарплатах известно 
следующее: cпециалисты 
(блогеры) – 40 тыс. рублей, 
руководители отделов – от  
50 тыс. до 120 тыс. рублей, 
креативные менеджеры, 
иллюстраторы – 50 тыс. 

рублей. Известна также сто-
имость политических постов  
топ-блогеров – от 30 тыс. до  
200 тыс. рублей.   
Однако блогеры сами по 
себе мало что значат. Чаще 
всего многие из них про-
сто размещают пост, текст 
которого присылает заказ-
чик. В ТОП-блогосферы 
эти записи выводят много-
тысячные команды ботов, 
работающие, как правило, 
под крылом заказчика  под 
видом некоего агентства. 
Нанять частным образом 
такую «группу поддержки» 
тоже можно. мне, например, 
несколько раз предлагали 
«нагнать сотни три ботов, 
чтобы вывести пост в ТОП».

Когда-то рупорами идеологической войны на советском телевидении 
были  программы «Международная панорама» и «Сегодня в мире». 
Сейчас передача «Международное обозрение» на телеканале 
«Россия 24» не входит и в сотню  популярных программ. Зато в 
виртуальном пространстве разворачиваются настоящие сражения. 
На них тратятся огромные деньги. Чтобы внедриться в сетевое  
пространство «Одноклассников», «В контакте», в русскоязычные 
сегменты Facebook и Twitter, Америка собирается  потратить  в 
ближайшее время  более 15,5 млн долларов.  Россия  готовит  
«симметричный» ответ.

На информационную войну 
в интернете тратятся десятки 
миллионов долларов

LORI

оБщество/начеку!
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В
апреле 1951 года  на 
боевое дежурство 
в северокорейском 
небе заступила 324-я 
Свирская краснозна-
мённая истребитель-
ная авиа дивизия 
под командованием 
ивана Кожедуба. В 

этой связи американцев сразу 
напрягли два обстоятельства: 
репутация Кожедуба, лично 
сбившего более 60 самолётов 
германского люфтваффе, и не-
понятный им специфический 
язык, на котором новопри-
бывшие русские общались в 
радиоэфире. Свою репутацию 
Кожедуб подтвердил уже 12 
апреля, в последний раз взле-
тев в составе ударной группы 
истребителей, а вот что каса-
ется странного русского язы-
ка… Кожедуб знал о том, что 
американцы, владеющие ли-
тературным русским, внима-
тельно слушают радиоэфир. и, 
дабы ввести противника в сту-
пор, приказал своим лётчикам 
в бою разговаривать только 
на русском матерном. Амери-
канцы слышали обрывки зна-
комых слов, но решительно 
ничего не могли понять. Они 
знали, что русское выражение 
«всем трава» означает «заходи-
те на посадку», но не сразу ура-
зумели, что и слово, похожее на 
«песец», означает практически 
то же самое.

как иВан кожЕДуб Стал  
ли Си цыном
Вспоминая о былых победах, 
иван Кожедуб шутил, что на 
три года, пока он служил в 
Корее, ему пришлось сменить 
имя с фамилией. Был Коже-
дуб  – стал Ли Си Цын. и этого 
Ли Си Цына американцы бо-
ялись не меньше, чем немцы 
Кожедуба. Хотя совершил Ли 

Си Цын один-единственный 
боевой вылет, после чего со-
ветское руководство строго-
настрого запретило Кожедубу 
лично участвовать в боях. Так 
из-за чего же американцы так 
боялись лётчика Ли Си Цына?
ранним утром 12 апреля 1951 
года 48 американских бом-
бардировщиков В-29 под при-
крытием сотни истребителей 
устремились к китайским го-
родам Аньдун и Сингисю – их 
целью был железнодорожный 
мост через реку Ялуцзян. Со-
хранить мост было чрезвычай-
но важно: по нему осуществля-
лись практически все военные 
поставки из Китая в Северную 
Корею. и на самом подлёте к 
мосту американцев встретили 
советские истребители – но-
венькие МиГ-15бис. их было 
всего 36 – против целой арма-
ды американцев. Но в одном 
из истребителей сидел сам 
Кожедуб – вернее, китайский 
лётчик по имени Ли Си Цын. 
Наши с ходу сбили десяток «су-
перкрепостей» и ещё столько 
же повредили. Американцы 
даже не стали вступать в бой – 
они развернулись и пустились 
наутёк. В том поединке наши 
не потеряли ни единого само-
лёта!

Участник того боя Герой Со-
ветского Союза генерал-лей-
тенант авиации Георгий Лобов 

писал в своих воспоминаниях: 
мол, американцам было так 
стыдно за своё бегство, что 
решено было скрыть поне-
сённые потери. Официальный 
рапорт о столкновении с Ли 
Си Цыном и его асами гласил: 
«Бомбардировщики были ата-
кованы 72 или 64 реактивны-
ми истребителями противни-
ка. В ожесточённом бою были 
потеряны 3 бомбардировщика 
В-29 и 7 повреждены, тогда 
как огнём пулемётов бомбар-
дировщиков были сбиты 9 и, 
возможно, ещё 6 истребителей 
противника». Грешно врать, но 
иногда приходится – во спасе-
ние запятнанной позорным 
бегством репутации.

амЕРиканцам ПРиШлоСь 
ПРиВРать о чиСлЕнноСти 
РуССкиХ
Но того апрельского разгрома 
янки, по-видимому, показа-
лось мало. и история повтори-
лась – правда, уже без личного 
участия Ли Си Цына – Коже-
дуба. Впрочем, и второй раз, 
30 октября того же года, аме-
риканцам задали трёпку асы 
из 324-й геройской. Та же река 
Ялуцзян, тот же мост – и в небе 
над ними армада «суперкрепо-
стей», а также прикрывающих 
их истребителей. В том бою 
советские лётчики, которыми 
с земли руководил Кожедуб, 
сбили 12 американских бом-
бардировщиков и 4 истреби-
теля сопровождения, потеряв 
при этом один самолёт. 
«Американцы назвали тот 
день чёрным вторником, – 
вспоминал генерал-лейтенант 
Лобов. – «Чёрный вторник» 
означал нечто большее, чем 
крупное поражение – полный 
крах стратегической авиации 
США. В публикациях об этом 
бое американские авторы до-

пускали тенденциозность, 
преуменьшая свои потери и 
подчёркивая невероятно боль-
шое количество советских ис-
требителей. Это делалось с 
целью хоть как-то поддержать 
престиж авиации США, успоко-
ить общественность, скрыть 
грубые промахи своего коман-
дования, недостатки боевой 
техники и крайне низкий мо-
ральный дух лётного состава».
Так сколько же самолётов 
участвовало в том памятном 
бою? Вот что на сей счёт за-
являют российские военные 
историки: в налёте 30 октяб-
ря американцы применили 
21 бомбардировщик и 200 ис-
требителей различных типов. 
Мы же никак не могли поднять 
в воздух 200 самолётов, как 
пишут американцы, – у нас их 
просто не было. На двух аэро-
дромах в Аньдун и Мяогоу дис-
лоцировалось всего 56 МиГ-15. 
Причём 12 машин оставалось 
в резерве на случай прорыва 
противника к переправе и для 
прикрытия аэродромов, а зна-
чит, в бою участвовало лишь 
44 истребителя. 

китайСкий и коРЕйСкий языки 
наШи лётчики так и нЕ оСВоили
Всего за три года корейской 
войны было сбито 170 амери-
канских «суперкрепостей» – 
янки потеряли практически 
всю свою стратегическую 
авиацию, находившуюся на 
Юго-Восточном театре воен-
ных действий. Днём амери-
канцы вообще не летали – не 
рисковали. Вылеты осущест-
влялись исключительно по 
ночам и только одиночны-
ми самолётами. За один сби-
тый истребитель советским 
лётчикам, участвовавшим в 
корейской войне, платили 
тысячу руб лей. А за бомбарди-

ровщик – целых полторы ты-
сячи. разумеется, стимул рабо-
тал: советские асы буквально 
охотились за американцами 
по ночам. Были и другие сти-
мулы: за три любых сбитых 
самолёта давали орден Крас-
ного Знамени, за пять – орден 
Ленина, а за шесть – представ-
ляли к званию Героя Совет-
ского Союза.
Участники той войны вспо-
минали, что летать им при-
ходилось с корейскими опоз-
навательными знаками на 
фюзеляжах, в китайской фор-
ме и без документов – офици-
ально Советский Союз в той 
войне не участвовал. Возмож-
но, Сталин избегал открытого 
столкновения с американца-
ми, опасаясь начала третьей 
мировой. Также советским 
лётчикам запрещалось летать 
над морем и приближаться к 
линии фронта южнее линии 
Пхень ян – Вонсан, чтобы избе-
жать попадания в плен. изна-
чально все переговоры в ради-
оэфире предписывалось вести 
исключительно на китайском 
или корейском языке. Лётчи-
кам даже раздали блокноты, 
где русскими буквами были 
записаны китайские команды. 
Но вскоре на разговорчики в 
радиоэфире плюнули – наши 
лётчики не всегда могли внят-
но прочесть непонятные им 
слова. 
Надо сказать, что американцы 
хорошо знали о запрете совет-
ским лётчикам летать над мо-
рем и, когда в бою становилось 
жарко, улетали именно туда, не 
опасаясь, что за ними увяжутся 
преследователи. А часть суши 
вдоль границы Китая и Кореи 
американцы назвали «аллеей 
МиГов». Хотя правильнее было 
бы назвать это место «аллеей 
сбитых «сверхкрепостей». 

 ЛеТАТь ИМ 
ПРИХОДИЛОСь 
с корейскими 
опознавательными 
знаками 
на фюзеляжах, 
в китайской форме 
и без документов.

Было/не Было

Георгий ФилиН

Казалось бы, вопрос проще 
простого: на какой войне 
ярче всего проявил себя 
самый результативный 
советский ас Иван 
Кожедуб? На первый взгляд 
ответ очевиден – конечно, 
на Великой Отечественной. 
И три его Золотых Звезды 
Героя – лучшее тому 
подтверждение. Но это на 
наш с вами взгляд, а вот 
американцы считают 
иначе. С именем Кожедуба 
связаны два самых чёрных 
дня военной авиации 
США  – 12 апреля и 30 
октября 1951 года. Именно 
в эти дни в ходе корейской 
войны они понесли едва ли 
не самые сокрушительные 
потери в воздухе.

Почему американские асы так боялись своих российских коллег

последНий Боевой вылет 
иваНа КожедУБа
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екатерина СеРГуНИНА, 
преподаватель пилатеса:

– Действительно, правильно организованные и система-
тические занятия стимулируют все физиологические про-
цессы в организме, улучшают функциональное состояние 
системы кровообращения, повышают тонус центральной 
нервной системы и общую работоспособность. У людей, 
занимающихся физическими упражнениями (аэробной 
и силовой направленности), сердце даже в состоянии 
покоя работает экономично, ритм его сокращений замед-
ляется, а сила их увеличивается. если сердце здорового 
человека, не занимающегося спортом, сокращается при-
мерно 70–80 раз в минуту, то сердце тренирующегося 
человека  – 50–60 раз. Кровеносные сосуды в процессе 
тренировок становятся более эластичными, уровень арте-
риального давления приближается к норме. также возрас-
тает интенсивность обменных процессов в организме, что 
ведёт к быстрому разрушению избыточного количества 
адреналина – гормона, способствующего повышению 
давления. Кроме того, значительно понижается содержа-
ние холестерина в крови. однако нельзя не отметить, что 
у гипертонии есть и такие факторы, с которыми человек 
бороться не в состоянии, – это наследственность и воз-
раст. Но в любом случае у людей, ведущих здоровый образ 
жизни и занимающихся спортом, риск этого заболевания 
в разы меньше. и, конечно, следует помнить, что физи-
ческая нагрузка (её вид, интенсивность и длительность) 
должна быть индивидуализирована. ещё Гиппократ, осно-
воположник клинической медицины, считал, что лечеб-
ная гимнастика и физические упражнения должны носить 
индивидуальный характер.

м
ужчины с низким уровнем тестостеро-
на склонны к депрессиям, выяснили ав-
стралийские учёные.
исследование с участием почти 4 тыс. 

представителей сильного пола показало: недо-
статок главного мужского гормона утраивает 
риск развития депрессии. Специалисты счи-
тают, что тестостерон влияет на уровень ве-
ществ в головном мозге, которые отвечают за 
настроение человека. К аналогичному выводу 

пришли и американские учёные. Сотрудники 
Университета Джорджа Вашингтона обследо-
вали несколько сотен добровольцев в возрасте 
от 20 до 77 лет. Как оказалось, более половины 
участников, у которых уровень тестостерона 
был ниже нормы, имели симптомы депрессии 
или соответствующий диагноз. Для сравнения: 
среди участников без гормональных наруше-
ний подобные проблемы встречались лишь в 
15–22% случаев. 

ГоВоРят, что 
недостаток тестостерона приводит  

к депрессии

ГоВоРят, что 
аэробика снижает давление

а
мериканская кардиологиче-
ская ассоциация признала 
физическую активность эф-
фективным методом борь-

бы с гипертонией.
От повышенного кровяного дав-
ления, которое считается основ-
ным фактором риска инфарктов и 
инсультов, страдает более четвер-
ти населения Земли. «Пациенты 
часто говорят, что не хотят прини-
мать лекарства, и интересуются, 
какими ещё способами они могут 
понизить давление»,  – рассказал 
доцент кафедры меди-
цины в университете 
Мичигана роберт Брук. 
исследователи оцени-
ли влияние трёх видов 
упражнений  – аэроб-
ных, силовых и стати-
ческих, а также йоги, 
медитации и дыхатель-
ных техник. По резуль-
татам своей работы они 
советуют всем людям с 
давлением выше 120/80 
мм рт. ст. в качестве до-
полнительного способа 
борьбы с гипертонией 
попробовать немеди-
каментозный подход. 

Наилучшие результаты дали 
аэробика (или быстрая ходьба) и 
статические нагрузки: после че-
тырёх недель занятий давление 
у пациентов снизилось на 10%. 
Эффективной оказалась и техни-
ка замедленного глубокого дыха-
ния при условии, что 15-минут-
ные упражнения выполнялись не 
реже трёх-четырёх раз в неделю. 
А вот данных об эффективности 
йоги и медитации было недоста-
точно для того, чтобы рекомендо-
вать их гипертоникам.

Михаил КОРЯКИН, врач-
андролог, доктор медицинских 
наук, профессор, главный 
врач Республиканского 
центра репродукции человека 
и планирования семьи:

– а ещё мужчины с дефицитом тесто-
стерона не склонны волочиться за каж-
дой юбкой, не склонны к рискам, в том 
числе финансовым, к агрессии и наси-
лию, к соперничеству и необдуманным 
решениям, не превышают скорость на 
дорогах, любят детей и домашний уют 
и вряд ли облысеют. Да, они внешне не 

мачо, но зато предсказуемы, добры и 
заботливы. чем не идеальный семей-
ный мужчина с женской точки зрения? 
и не только с женской: в византийской 
империи правителей, прежде чем им 
подняться на трон, лишали источника 
тестостерона хорошо известным спосо-
бом. чтобы спать спокойнее. а что каса-
ется депрессии, то её возникновение у 
мужчин связано не только и не столько 
с пониженным уровнем тестостерона. и 
нормализация секреции этого гормона 
депрессию, к сожалению, не устраняет. 
Это было бы слишком просто. Но если 
не «лечить» депрессию алкоголем, а 
обратиться к психиатру, то есть шанс от 
неё избавиться.

ГоВоРят, что 
худеющим можно есть фастфуд

Светлана ТИХОМИРОВА, диетолог, 
кандидат медицинских наук, врач-
консультант компании «ЛеОВИТ 
нутрио»:
– Это «исследование» похоже на заказное. 
Проблема заключается вовсе не в том, 
едят люди вредные продукты или не едят. 
Дело в следующем: чтобы похудеть, нужно 
снизить суточную калорийность рациона. 
При этом большинство вредных продуктов 
содержат такое количество калорий, что 
даже небольшие их порции способны нару-
шить хрупкий баланс между потреблением 
и расходом калорий. Кроме того, совер-
шенно неясно, что именно подразумева-
ется под «очень маленькой порцией кар-
тошки фри». Стандартная порция содер-
жит треть от суточной калорийности, и вряд 
ли кто-то ограничит себя 1–2 кусочками, 
купив целую порцию. Кроме того, фастфуд 
содержит только «пустые» калории, там нет 
нужных нам микронутриентов – витами-
нов или микроэлементов. а их отсутствие 
в рационе приводит к «скрытому голоду» 
и неконтролируемому аппетиту. вывод 
один: от фастфуда и «мусорной еды» (еды, 
которая содержит только «пустые» кало-
рии) нужно отказываться полностью. если, 
конечно, вы хотите сохранить здоровье и 
нормальный вес.

КоММеНтаРий

ч
еловеку, желаю-
щему сбросить 
лишний вес, не 
о б я з а т е л ь н о 

полностью от-
казываться от 
вредной пищи, 
у т в е р ж д а ю т 
американские 
учёные. Необхо-
димо лишь кон-

тролировать раз-
мер порций.

«Мы предлагаем простое решение: уве-
личить потребление здоровых продук-
тов и снизить количество нездоровых», 
– говорят исследователи из университета 
Вандербильта. Секрет в том, чтобы соблю-
дать баланс между «жирным и жареным» 
и «свежим и полезным». Оптимальное со-
отношение вредной и полезной еды в ра-
ционе – 1:4. Если худеющий найдёт этот 
баланс, то результаты не заставят себя 
ждать, полагают авторы изыскания. На-
пример, потребность в фастфуде можно 
удовлетворить даже очень маленькой 
порцией картошки фри или крошечным 
гамбургером. Этого достаточно, чтобы 
насладиться вкусом вредной снеди, но не 
«нахвататься» лишних калорий. Если воз-
никла необходимость перекусить, лучше 
съесть яблоко, йогурт или овощной салат.

КоММеНтаРий

КоММеНтаРий

материалы подготовила Виктория НазароВа. Фото: LORI
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14 апреля рос-
сийский фут-
больный союз 
на основании 
решения Дис-
циплинарного 
антидопинго-
вого комитета 
принял ре-

шение о дисквалификации на 
два года за нарушение антидо-
пинговых правил Екатерины 
Маслак. Что ужасного сотво-
рила футболистка краснояр-
ского «Енисея» и юниорской 
сборной россии? Для сниже-
ния веса она принимала пре-
параты на основе фуросемида. 
Фуросемид – быстродействую-
щий диуретик с выраженным 
мочегонным эффектом. Его 
прописывают даже детям, сто-
ит лекарство буквально копей-
ки… Почему же спортсменка 
за употребление безобидного 
препарата получает длитель-
ную дисквалификацию? Ведь 
собственно допингом он не 
является, и футбол – не худо-
жественная гимнастика, где 
подчас очень важно быстро 
сбросить избыточный вес 
перед соревнованиями. Но, к 
сожалению, фуросемид может 
применяться для выведения 
из организма спортсмена за-
прещённых веществ, а пото-
му запрещён ВАДА. По сути, 
Всемирное антидопинговое 
агентство руководствуется в 
своей деятельности «презумп-
цией виновности», а потому 
включает в список запрещён-
ных препаратов всё, что хоть 
как-то может быть теоретиче-
ски связано с употреблением 
допинга. Тот факт, что многие 
из запрещённых лекарств бы-
вают необходимы для лечения 
спортсменов, чиновников, по-
хоже, мало интересует. 

«абСолютно зДоРоВыЕ» 
СПоРтСмЕны ВнЕзаПно умиРают
21-летняя биатлонистка Али-
на Якимкина внезапно скон-
чалась прямо во время сорев-
нований на трассе. 23-летняя 
теннисистка Виолетта Дегтя-
рёва внезапно скончалась по-
сле занятий на корте. 17-лет-
ний центровой баскетбольного 
ЦСКА-2 руслан Гаглоев внезап-
но скончался на тренировке. 
16-летний полузащитник «Се-
вастополя» Павел Ткаченко 
внезапно скончался во время 
тренировки команды… Этот 
скорбный список можно про-

должать – и в каждом случае в 
информационном сообщении 
будет слово «внезапно». Каж-
дый раз после такой смерти 
спортсмена заходят разговоры 
о допинге, но в подавляющем 
большинстве случаев заклю-
чения экспертов подозрения 
не подтверждают. В конце мар-
та старший помощник руково-
дителя Следственного управ-
ления СК рФ по Тюменской 
области Людмила рослова со-
общила: «По результатам про-
ведённой экспертизы в крови 
у биатлонистки из Уфы Алины 
Якимкиной каких-либо запре-
щённых препаратов не обна-
ружено. Смерть спортсменки 
наступила в результате острой 
сердечной недостаточности». 
Сердечная недостаточность – 

наиболее распространённая 
причина смерти, но Ткачен-
ко умер из-за того, что у него 
отор вался тромб. Бывают и 
другие объяснения. и каждый 
раз после трагедии мы слы-
шим, что погибший спортсмен 
был «абсолютно здоров». Но 
почему же «абсолютно здоро-
вые» спорт смены внезапно по-
гибают?
«За честный и здоровый 
спорт!» – этот девиз красу-
ется на сайте российского 
антидопингового агентства  
(рУСАДА). именно под таким 
лозунгом ведётся в мировом 
спорте борьба с допингом, при-
обретающая с каждым годом 
всё большие масштабы и тре-
бующая – надо отметить – всё 
больше средств на финансиро-

вание. Проверки 
спортсменов прово-

дятся всё чаще и чаще, 
под пристальным внимани-

ем контролёров находятся не 
только лидеры мирового спор-
та, но и атлеты, чей потолок –  
выступления на региональ-
ных соревнованиях. Даже во 
внесоревновательный период 
любого могут проверить на 
наличие запрещённых препа-
ратов и в случае положитель-
ного результата подвергнуть 
дисквалификации.
Сам список того, что запре-
щено, постоянно расширяет-
ся: в нём находятся не толь-
ко препараты, помогающие 
улучшить результаты, но и то, 
что помогает замаскировать 
их наличие в организме, и то, 
что способствует скорейшему 
восстановлению… Без риска 
дисквалификации спортсмен 
не может использовать даже 
знакомые каждому лекарства, 
без рецептов продающиеся в 
любой аптеке: а вдруг в них 
содержится что-то запрещён-
ное?
Конечно, члены сборных ко-
манд, те, кто находится на вер-
шине мирового спорта, могут 
не слишком беспокоиться о 
своём «лекарственном обеспе-
чении». их обслуживают весь-
ма квалифицированные ме-
дики, у них есть финансовые 
возможности, чтобы исполь-
зовать редкие дорогостоящие 
препараты или прибегать к не-
лекарственным средствам ле-
чения и восстановления. А вот 
каково жить под постоянной 
угрозой ВАДА спорт сменам, 
так сказать, рядовым?

зДоРоВьЕ нЕ СВоДитСя
к отказу от ДоПинга
Формально любой спортсмен 
может использовать препара-
ты из запрещённого перечня, 
если ему это необходимо для 
лечения. Но получить разре-
шение на это непросто. Суще-
ствует целая процедура. Спорт- 

смены должны подготовить 
большой пакет документов и 
направить его в националь-
ную или международную фе-
дерацию. Да и в случае, если 
все формальности соблюдены, 
результат может быть разным. 
Согласие на использование 
препаратов, содержащих суб-
станции, запрещённые переч-
нем ВАДА, даётся лишь в том 
случае, если без их использо-
вания необходимое лечение 
получить невозможно. А если 
продающийся в любой аптеке 
копеечный препарат можно, к 
примеру, заменить каким-то 
другим, дорогим? А если речь 
идёт о на первый взгляд несу-
щественных проблемах со здо-
ровьем, которые, однако, мо-
гут при отсутствии должного 
лечения со временем привести 
к тяжёлым последствиям? По-
нятно, что многие спортсмены 
предпочитают не связывать-
ся с бюрократическими про-
цедурами. Кто-то принимает 
условный фуросемид без раз-
решения – и рискует нарваться 
на дисквалификацию. Кто-то 
вообще отказывается от ле-
карств – и рискует своим здо-
ровьем, а подчас и жизнью. 
разумеется, добиваться ре-
зультатов за счёт допинга 
плохо. Но, прикрываясь забо-
тами о здоровье спортсменов, 
чиновники ВАДА и те, кому 
сотрудничество с этой органи-
зацией  приносит ощутимую 
финансовую выгоду, зачастую 
своими действиями наносят 
здоровью вред, и подчас смер-
тельный.  Пусть не напрямую, 
а косвенно. 
«Деятельность рУСАДА на-
правлена на охрану здоровья 
спортсменов», – утверждается 
на сайте этой организации в 
разделе «Миссия агентства». 
Но здоровье спортсменов не 
сводится к неупотреблению 
допинга. Чтобы сохранить здо-
ровье, спортсмены должны во-
время получать качественную 
и своевременную медицин-
скую помощь, находиться под 
постоянным контролем вра-
чей. Они должны иметь воз-
можность лечиться и восста-
навливаться без постоянной 
угрозы дисквалификации. 
После гибели Якимкиной ми-
нистр спорта россии Виталий 
Мутко отметил: «Все врачебно-
физкультурные диспансеры, в 
которых проходят ежегодные 
обследования спортсмены, не 
подчиняются министерствам 
спорта на местах, а находятся в 
ведении региональных управ-
лений и министерств здраво-
охранения. ряд этих центров 
испытывает недостаток в 
финансировании и в высоко-
квалифицированных специ-
алистах, что может негативно 
отражаться на качестве прово-
димых обследований».
В апреле у Виталия Мутко поя-
вился новый советник. На этот 
пост назначили начальника 
отдела антидопингового обес-
печения и межведомственного 
взаимодействия Министер-
ства спорта Наталью Желано-
ву. В сфере её деятельности 
будет реализация антидопин-
говой политики на террито-
рии россии, а также взаимо-
действие с международными 
организациями, в том числе 
с ВАДА. Хотелось бы, чтобы 
новый советник не только за-
нимался борьбой с допингом, 
но и не забывал, ради чего, 
собственно, она ведётся. Глав-
ным для Министерства спорта 
должно быть именно здоровье 
спортсменов. 

Владимир НахлеБНиКоВ
Борьба Всемирного 
антидопингового агентства 
(ВАДА) и его региональных 
подразделений за «чистоту 
спорта» приобрела 
вселенские масштабы. 
От проверяющих, 
как кажется, не может 
ускользнуть никто и ничто. 
Но допинговых скандалов 
почему-то от этого меньше 
не становится. А наряду с 
очередными сообщениями 
о дисквалификациях 
всё чаще приходят 
трагические известия 
о гибели спортсменов. 
Создаётся впечатление, 
что для функционеров 
ВАДА война с допингом 
превратилась в самоцель. 
И то, что начиналось под 
знаком борьбы за здоровье 
спортсменов, постепенно 
превращается в борьбу с 
самими спортсменами. 

достаточНо
одной таблетки

Борьба с допингом превращается 
в борьбу со здоровьем

прямая речь
Никита КаМаев,
 исполнительный директор РУСаДа
– Наталья желанова – ведущий 
специалист министерства спорта РФ в 
плане антидопингового обеспечения, 
особенно правового. Являясь одним 
из членов группы Вада, она внесла 
значительный вклад в становление 
международных отношений с РуСада. 
кроме того, она принимала активное 
участие в формировании российских 
антидопинговых правил. С её 
назначением технологически наше 
сотрудничество с министерством спорта 
не изменится. естественно, улучшится 
прямое взаимодействие и проблемы 
будут решаться более оперативно. мы 
приветствуем такой шаг ведомства.

юрий НаГоРНых, 
заместитель министра спорта Рф
– за последний год Россия добилась 
несомненного успеха в борьбе с 
употреблением допинга. за этот период 
значительно уменьшилось количество 
выявленных положительных допинг-проб. 
замечу, что спортсменов сейчас проверяют 
куда чаще, чем за предыдущий период. 
это свидетельствует о том, что работа 
всей спортивной отрасли по недопущению 
допинга в спорт не проходит даром. 
уверен, что когда-нибудь над допингом 
будет одержана окончательная победа.

Риа Новости

спорт
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С
южеты кинокар-
тин уже не раз 
подсказывали пре-
ступникам, как 
провернуть дело 
«без шума и пыли». 
Неудивительно – 
стараясь, чтобы 
фильм выглядел 

правдоподобнее, сценаристы 
досконально продумывают 
все варианты. Увы, от такого 
рвения в итоге порой страда-
ют реальные люди.
25 мая 2009 года Соединён-
ные Штаты отмечали один 
из главных государственных 
праздников – День памяти, 
учреждённый в честь аме-
риканских военнослужащих, 
погибших в вооружённых 
конфликтах. В это время на 
северо-востоке Манхэттена в 
Нью-Йорке прогремел взрыв. 
После проведённого рассле-
дования агенты ФБр задер-
жали виновного, им оказался 
некий Кайл Шоу. Как позже 
выяснилось, он состоял в од-
ном из подпольных «бойцов-
ских клубов», появившихся 
после знаменитого одно-
имённого фильма. В финале 
картины главный герой взры-
вает здания – Шоу решил во-
плотить сюжет в жизнь.
В 2010 году Бен Аффлек снял 
криминальную драму «Город 
воров», главными героями ко-
торой стала группа изобрета-
тельных грабителей банков. 

Чего только не придумывали 
они: обесточивали здание 
банка, чтобы сотрудники не 
могли вызвать подмогу, наде-
вали резиновые маски, унич-
тожали образцы своих ДНК с 
помощью отбеливателя и т.д. 
и что же? Не прошло и меся-
ца, как шайка бандитов в ма-
сках ограбила отделение Bank 
of America во Флориде. Когда 
налётчиков всё же задержа-
ли, они признались, что мето-
дику действий им подсказал 
«Город воров».
А что же россия? Неужели оте- 
чественный криминалитет не 
вдохновляется фантазиями 
сценаристов? Оказывается, 
кинематографические при-
думки приживаются и на на-
шей почве.
В 1995 году в мировой прокат 
вышел супербоевик «Креп-
кий орешек-3» с Брюсом Уил-
лисом и Джереми Айронсом в 
главных ролях. В фильме пре-
ступники взрывали в Нью-
Йорке магазины и метро, 
чтобы заставить полицию 
ловить неизвестных терро-
ристов, а сами тем временем 
спокойно грабили банковское 
хранилище.
Спустя 12 лет сюжет голли-
вудского боевика едва не по-
вторился в ростове-на-Дону. 
интернациональная банда, 
в состав которой входили 12 
человек, разработала план: 
за несколько дней до Нового 

года, когда магазины запол-
нены покупателями, один из 
бандитов должен был оста-
вить в гипермаркете муляж 
взрывного устройства. Одно-
временно в МВД поступил 
бы звонок о заминировании. 
Пока к месту происшествия 
мчались бы стражи порядка, 
сапёры, пожарные и врачи, 
на автобусной остановке, рас-
положенной в противопо-
ложном конце города, должен 
был прогреметь настоящий 
взрыв. Согласно плану бан-
дитов реальный, а не приду-
манный теракт должен был 
вызвать в городе панику и 
окончательно запутать пра-
воохранителей. рассчитав, 
что все силы будут брошены 
на поиск террористов, банди-
ты планировали в это время 
совершить ограбление банка 
и скрыться с похищенными 
деньгами. К счастью, сотруд-
ники ФСБ заранее смогли уз-
нать о планах грабителей и 
банду удалось задержать. 
Впрочем, готовые сценарии 
преступлений подбрасывает 
не только кино, но и лите-
ратура. В 2011 году в Санкт-
Петербурге произошла кража 
драгоценностей в ювелирном 
магазине – воры унесли 200 
золотых и 300 серебряных из-
делий. Причём сигнализация 
дважды подавала тревогу, 
однако охранники увидели, 
что двери и окна магазина 
не взломаны, и решили, буд-
то сигнализация сломалась. 
На самом же деле воры про-
били дыру в стене магазина, 
соседствовавшего с кварти-
рой, в которой проживала 
74-летняя пенсионерка. Саму 
старушку они сумели на не-
сколько часов выманить из 
дома, предложив ей то ли бес-
платный билет в театр «от со-
беса», то ли что-то ещё. Таким 
образом преступники повто-
рили сюжет рассказа Артура 
Конан Дойла «Союз рыжих». 
Увы, своего Шерлока Холмса в 
Питере не нашлось, а потому 
воры остались не пойманы. 

а
ртисты Псковского дра-
матического театра на-
писали коллективное 
письмо министру культу-

ры Владимиру Мединскому, 
в котором попросили не до-
пускать к постановке верба-
тим Варвары Фаэр «Банщик». 
Возмущены они следующим: 
«Типичными представите-
лями нашего города в «доку-
ментальной пьесе» будут две 
проститутки, сирота с траги-
ческим детством, жадный при-
митивный начальник бани 
и над всем этим, конечно же, 
будет «первопричина зла» –  

Царь-карлик», – написали ми-
нистру артисты.
Письмо псковичей многие их 
коллеги по сцене назвали «ти-
пичным доносом». Но это не 
помешало министру культуры 
устроить встречу с артистами. 
«Коллектив сам захотел, молод-
цы, – похвалил Мединский.  – 
Это называется гражданское 
общество». В итоге министр 
призвал организовать в театре 
худсовет. Пока что спектакль из 
репертуара не снят, но Медин-
ский подчеркнул: «Мы все про-
тив цензуры. Но конфликт дол-
жен быть на сцене, а не в зале».

ГоВоРят, что
псковские артисты 
пожаловались мединскому

ГоВоРят, что
российские фильмы 
не попали в Канны

ГоВоРят, что
в москве отказались ставить 
памятник леннону

Д
ирекция 68-го Каннско-
го фестиваля объявила 
официальную програм-
му. Среди заявленных 

участников кинофорума рос-
сийских фильмов не оказа-
лось. Как передает Lenta.ru, в 
основной конкурс фестиваля 
вошли 17 картин. 14 фильмов 
попали в секцию «Особый 
взгляд». Кроме того, четыре 
ленты удостоятся внекон-
курсных премьер, а ещё де-
вять – специальных и полу-

ночных показов. По словам 
директора фестиваля Тьерри 
Фремо, в ближайшие дни про-
грамму могут пополнить не-
сколько картин. Кроме того, 
Канны объявят участников 
секций «Двухнедельник ре-
жиссёров» и «Неделя крити-
ки». 68-й Каннский кинофе-
стиваль пройдёт с 13 по 24 
мая. Фильмом открытия ста-
нет лента «С высоко подня-
той головой» французского 
режиссёра Эмманюэля Берко.

С идеей установить в сто-
лице памятник одному 
из участников «ливер-
пульской четвёрки» об-

ратился в комиссию по мо-
нументальному искусству 
москвич Андрей Голубев. 
Как отмечал он, памятники 
The Beatles уже имеются в 
самых разных городах мира, 
включая Гавану. Однако ни-
кто из членов комиссии 

идею не поддержал. «Для 
меня в Москве памятники 
Майклу Джексону или The 
Rolling Stones выглядели 
бы более гармонично. Они-
то получше», – заключил 
экс-депутат Мосгордумы 
Александр Крутов. А поэтес-
са Лариса Васильева вдруг 
вспомнила, что в Москве до 
сих пор нет памятника Ни-
колаю Некрасову.

В
конце прошлого меся-
ца иД «Библио-Глобус» 
выпустил новую книгу 
талантливого писателя 

Дмитрия Плынова «Завтрак 
с Варварой, или Пого-
вори со мною, папа!». 
Ожидаемая многими 
читателями литера-
турная премьера пред-
назначена в первую 
очередь для подрост-
ков и их родителей. 
В этом импровизиро-
ванном «учебнике для 
пап» автор нескольких 
книг, психолог, лауре-
ат Национальной ли-
тературной премии 
«Золотое перо руси» 
Дмитрий Плынов в ху-
дожественной форме 
представил взаимос-
вязи отца и ребёнка на 
этапе формирования 
первого судьбоносно-
го опыта отношений 
со старшими людьми и 
сверстниками, а также 
первые серьёзные уда-

чи и разочарования подрос-
шей девочки. Прототипом 
главной героини книги ста-
ла дочь Дмитрия Плынова 
Варвара. 

ГоВоРят, что
вышла литературная новинка  
от дмитрия плынова

Как в кино

адель СКВоРЦоВа

Драгоценных камней на сумму 200 млн фунтов стерлингов 
недосчитались сотрудники лондонской ювелирной 
компании, выйдя на работу в понедельник после 
пасхальных выходных. Воры спустились со второго 
этажа здания в лифтовую, пробурили вход в подвал, 
окружённый 2-метровыми стенами, и опустошили 
сейфы, унеся среди прочего уникальный аквамариновый 
алмаз стоимостью полмиллиона фунтов. Сигнализацию 
выключил сам охранник. Она его достала ложными 
срабатываниями в праздничный день. Хитроумию 
преступников можно было бы позавидовать, если бы не 
одно обстоятельство – жулики всего лишь претворили 
в жизнь сценарий кражи, показанный в известном фильме 
«Одиннадцать друзей Оушена».

Блокбастеры 
подсказывают 

бандитам,  
как совершать 
преступления



22 20—26.04.2015  № 15 (490)культура / откровение

–В
ера Кузьми-
нична, когда 
началась вой- 
на, вы толь-
ко оканчи-
вали школу. 
Помните свои 
о щ у щ е н и я 
тех дней – что 

было самым страшным?
– Никакого особого страха 
в первые дни не было. Ведь 
нам постоянно вдалбливали, 
что Красная армия непобеди-
ма, что если грянет война, то 
пройдёт день-два и враг бу-
дет разбит на его территории. 
из-за этого некоторые наши 
мальчишки переживали, что 
война кончится раньше, чем 
они успеют попасть на фронт. 
Совсем никто не понимал, ка-
кой ужас на самом деле надви-
гается на нашу страну.
Поэтому страшно стало, когда 
вдруг начались бомбёжки, вот 
здесь уже страх подступил на-
стоящий. и был он не только от 
взрывов – возник страх непо-
нимания: как же такое может 
происходить, ведь нам обеща-
ли совсем другое! Честно гово-
ря, я до сих пор цепенею, когда 
слышу этот ужасный, тошнот-
ворно-отвратительный вой 
сирены… 
– часто объявлялись трево-
ги? 
– Часто. и, как правило,  
ночью, что само по себе вы-
матывало. Ложишься спать и 
вдруг – подъём. Наша семья 
жила в районе Чистых Прудов, 
в Гусятниковом переулке. и я 
вместе с другими соседями де-
журила на крыше нашего семи-
этажного дома, гасила зажига-
тельные бомбы. Она упала – ты 
несёшься к ней, хватаешь и бы-
стро кидаешь в ящик с песком. 
Потом наконец налёт заканчи-
вается, дают отбой воздушной 
тревоги, и можно опять идти 
спать. Честно говоря, в дни де-
журства только чувство долга 
и заставляло вставать. Потому 
как к бомбёжкам со временем 
привыкли настолько, что в 
бомбоубежище спускались со 
своими подушками и одеяла-
ми, чтобы продолжить спать. 
– а вашей семьи война как-
то коснулась?
– Война не просто «коснулась», 
она разбросала всю нашу се-
мью. Например, мама с двух-
годовалым братишкой была 
эвакуирована в башкирскую 
деревню, старшая сестра Валя 
после окончания мединсти-
тута была направлена в кир-
гизскую деревню. Другая моя 
сестра – Антонина, к счастью, 
осталась в Москве. Во время во-
йны (да и после – до самой пен-
сии) она работала в Министер-
стве обороны и до середины 
октября 1941 года оставалась 
с нами, пока не пришёл приказ 
эвакуироваться. Я помню этот 
страшный день. Шёл холод-
ный дождь со снегом. Улицы 
были полны разнокалиберных 
машин. Стоял плач, неслась ру-
гань, из Москвы шёл несконча-
емый поток машин. Я прибежа-
ла к месту работы Тошеньки, 
мы едва успели попрощаться, 
и их машина тронулась, а я по-
шла под дождём домой и по до-
роге плакала навзрыд, в голос, 
и голоса моего не было слыш-
но от гула машин. Было ощу-
щение, что меня разодрали на 
две части.
Так мы остались с папой одни. 
Завод, где отец работал ме-
хаником гаража, оставался в 
Москве, и я решила никуда не 
уезжать. Тем более мне ещё 
надо было окончить школу. Но 

как будешь учиться, когда вся 
страна работает не покладая 
рук. Перешла в вечернюю, а па-
раллельно устроилась к отцу 
на завод во фрезеровочный 
цех.
– в 1943 году вы поступи-
ли в театральное училище. 
отчего вас так потянуло в 
театр, когда кругом беды и 
катастрофа?
– Мне очень хотелось найти 
хоть какой-то способ противо-
стоять тому хаосу, той грязи 
и нищете, которая царила во-
круг. Казалось, что театр мо-
жет хотя бы на один вечер по-
мочь людям забыть о войне. Да 
и потом, мы все верили в По-
беду. Мне очень хотелось быть 
артисткой, когда наступит 
мирное время и самым глав-
ным для людей снова станет 
не война, а культура. 
– Как вы считаете, почему 
сфера культуры, которая, 
казалось бы, и должна объ-
единять людей, в наше мир-
ное время, напротив, нача-
ла раскалывать общество 
на противоборствующие 
лагеря?
– Что вы имеете в виду?
– то, что происходит по-
следнее время. Скандал 
вокруг оперы «тангейзер», 
указания чиновников, какие 
фильмы снимать, а какие – 
нет, все эти коллективные 
письма протеста, доноси-
тельство…
– Я сама с удивлением наблю-
даю за этой истерией. и кроме 
недоумения, никаких других 
чувств у меня нет. Видимо, 
происходит это потому, что на 
каком-то историческом этапе 

наша страна не учла уроков 
прошлого. и теперь, по про-
шествии стольких лет, былой 
уклад кому-то кажется не про-
сто симпатичным, но и весьма 
действенным. Другого объяс-
нения у меня нет. Хотя перед 
вами живой свидетель: я жила 
в те времена, когда была го-
сприёмка спектаклей, когда 
чиновники были уверены, что 
могут управлять культурой, и, 
видя во всём «скрытые смыс-
лы» и «неконтролируемые 
ассоциации», не пускали к зри-
телям множество достойных 
работ. 

– вы всю жизнь работаете 
в театре сатиры. Полити-
ческая сатира сегодня не 
очень востребована и в те-
атре, и на телевидении. Это 
плохо?
– Плохо. В советские времена 
сатира была очень нужна, по-
скольку о многом нельзя было 
сказать напрямую. Сатиру по-
нимали с полуслова, и это вы-
зывало отклик зрительного 
зала, поскольку сатира говори-
ла о тех недостатках, которые 
каждый человек чувствовал в 
жизни. 

Вспомнить хотя бы те спек-
такли, которые ставил Ва-
лентин Плучек, – они были 
по-настоящему острыми, зло-
бодневными. Неудивительно, 
что некоторые из них закры-
вали. Например, «А был ли 
иван иваныч?», «Тёркин на 
том свете», не говоря уже про 
«Банкет» и «Доходное место» 
Марка Захарова. Причём сло-
во, произнесённое со сцены, 
воспринималось настолько 
остро, что актуально звучал 
даже Островский. Например, 
в «Доходном месте» Татьяна 
ивановна Пельтцер говорила: 

«В наше время на одно жалова-
нье не проживёшь!» и в ответ 
раздавались аплодисменты, 
потому что это касалось каж-
дого сидящего в зале. Сатира 
не просто вызывает смех, она 
заставляет задумываться.
– вернёмся к великой  
отечественной войне. Я о 
главном вас не спросил: как 
вы встретили День Победы?
– Вы знаете, когда наступило 
9 мая 1945 года, мне казалось, 
что это сон. Я так долго жда-
ла этого дня, что думала, буду 
ждать его всю свою жизнь. 

Помчалась на улицу. и то, 
какое царило там единение, 
не могу передать. Совершен-
но незнакомые люди обни-
мались и поздравляли друг 
друга! Царило ощущение все-
общего единения и всенарод-
ного счастья. А каждый чело-
век в форме воспринимался 
как герой, потому что они на 
самом деле были героями.   
– Сегодня, на ваш взгляд, 
достойное отношение к ве-
теранам?
– Мне судить трудно, но ино-
гда я задаюсь вопросом: за-
чем тратить миллионы на 
разгон облаков и всевоз-
можные украшения трол-
лейбусов? Не лучше ли на 
эти деньги организовать 
конкретную помощь ветера-
нам? Ведь многие из них, к 
сожалению, живут не в таком 
достатке, в каком должны. 
После войны это понимали 
гораздо лучше. Но прошло 
время, и ветераны, увы, 
должны теперь сами напо-
минать о себе. Правда, напо-
минать не совсем удобно. Не 
той закалки эти люди. Я ведь 
помню, что, несмотря на го-
лод, холод, страх за близких, 
за себя, за страну, в годы во-
йны люди почти не болели. 
и нытья не было никакого. 
Мы просто делали всё, что-
бы выжить. и когда я очень 
пугаюсь будущего или очень 
тоскую о пусто промчавших-
ся годах, я подбадриваю себя 
воспоминаниями о войне, о 
том, как было трудно и как 
стало прекрасно, когда стало 
понятно: война кончилась и 
никто больше не умрёт. 

Виктор БоРЗеНКо

К 70-летию Победы «Наша Версия» 
продолжает серию интервью с 
известными актёрами, пережившими 
войну. Знаменитую приму Театра сатиры 
Веру Васильеву Великая Отечественная 
застала в юном возрасте, однако память 
о тех страшных годах никуда не исчезла – 
актриса пронесла её через всю свою жизнь. 
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мне очень хотелось найти хоть 
какой-то способ противостоять тому 

хаосу, той грязи и нищете, которая царила 
вокруг. казалось, что театр может хотя бы на 
один вечер помочь людям забыть о войне. 
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в годы 
войны 
не было 
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вера васильева: 
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Инциденты с обысками пенсионеров в магазинах становятся 
инструментом информационных войн. В Кронштадте  

в результате обыска погибла пенсионерка-блокадница. 
В Москве на кассе едва не довели до инфаркта вдову 

инвалида, воевавшего под Сталинградом. Кто заказчик?
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овеН. Неделя довольно сложная, в первую очередь с точки зре-
ния личных отношений. Вам трудно найти общий язык с близкими 
людьми, а те, на кого вы возлагали большие надежды, могут разоча-

ровать. Если вы сосредоточитесь на работе, то добьётесь значительных успехов. 
Середина недели подходит для деловых контактов и обещает карьерный рост.

телец. В финансовых делах необходима предельная осторожность: 
не торопитесь расставаться со значительными денежными суммами, 
заключать крупные сделки и брать кредиты. Нежелательно также 

менять работу. В семье едва ли возникнут серьёзные проблемы – с близкими 
людьми вы отлично ладите. 

БлизНецы. Первая половина недели – время искушений. 
Кажется, что любое ваше желание может сбыться, стоит лишь про-
явить инициативу, сделать решительный шаг. Но на деле это не 

так: именно сейчас лучше ничего не предпринимать, отложить все начинания 
на несколько дней. Вторая половина недели принесёт важные новости.

раК. Необычная, запоминающаяся неделя, которая будет полна 
ярких, приятных событий, если вы сами не помешаете им про-
изойти. Не бойтесь внести в свою жизнь нечто новое, отказаться 

от сложившихся привычек, смело двигайтесь вперёд: звёзды сейчас на вашей 
стороне и обещают поддержать во всём.

лев. Неделя будет полной романтических приключений, не исклю-
чено и начало серьёзных отношений. Правда, звёзды советуют воз-
держаться от кокетства и флирта на работе. Возможно получение 

интересных деловых предложений, которые можно принимать без долгих 
раздумий – благодаря им перед вами откроются новые перспективы.

дева. Напряжённая и плодотворная неделя, в первой половине 
которой придётся уйти в работу буквально с головой. Это время 
решения интересных задач и укрепления профессиональных свя-

зей. С новыми предложениями стоит быть осторожнее, звёзды рекомендуют 
полагаться на проверенных союзников. Во второй половине недели стоит 
сбавить обороты.

весы. Давним планам не суждено осуществиться на этой неделе: 
неожиданно выяснится, что вы далеко не всё учли и предусмо-
трели. Не торопитесь браться за новые дела и проекты, особенно 

самостоятельно; скорее всего вам потребуется поддержка, в том числе мате-
риальная. Возможны семейные разногласия, споры из-за денег. 

сКорпиоН. Трудно будет справиться с собой: вас одолевают 
противоречивые желания, очень трудно разобраться, какое из 
них важнее и серьёзнее. Настроение нестабильно, порой оно пор-

тится без всяких причин. Справиться с душевными переживаниями поможет 
новое дело, какой-то смелый проект. Последние дни недели будут удачными с 
финансовой точки зрения. 

стрелец. Торопитесь довести до конца важные дела: в среду появятся 
новые задачи. С профессиональной точки зрения особенно напряжён-
ными будут среда и четверг. В то же время именно в эти дни у вас будет 

возможность проявить себя с лучшей стороны. Все выходные будут посвящены 
семейным делам; могут появиться проблемы, которые сможете решить только вы.

Козерог. Сложная неделя с точки зрения общения: вам, оказывается, 
нелегко договориться даже с теми, кого вы раньше понимали с полу-
слова. Возможны конфликты на работе и дома – некоторое время спустя 

вы поймёте, что сами их спровоцировали. Конец недели принесёт хорошие ново-
сти, приятные события, которые помогут настроиться на оптимистичный лад.

водолей. Неделя начинается спокойно, и первые дни её могут 
даже показаться скучноватыми, но затем события наберут обороты, 
и вскоре вам уже и перевести дух будет некогда. именно поэтому, 

если у вас есть какие-то запланированные дела, лучше постараться завершить 
их до среды. В четверг и пятницу возможно лёгкое недомогание – берегите 
себя. Выходные же пройдут очень хорошо.

рыБы. Не ждите от этой недели чего-то сверхъестественного: она 
неплоха, но не более того. идеи удастся воплотить в жизнь только 
в том случае, если вы найдёте правильных помощников, ими могут 

быть как старые друзья, так и новые знакомые. В романтических отноше-
ниях не всё гладко, ссоры возникают чаще обычного, но каких-то серьёзных 
последствий не имеют – скоро все разногласия будут забыты.

Астролог Анна Герус

Осторожности требует первая половина недели. Это время проходит под 
влиянием сложного аспекта – соединения Солнца и урана, которое многих 
толкает на опрометчивые поступки. Самая главная трудность заключается 

в том, чтобы разобраться с собственными целями и намерениями. если 
это удастся сделать, то серьёзных ошибок вы не совершите.

горосКопстриптиз по праздНиКам

20
апреля в россии 
отмечается Наци-
ональный день 
донора. «Кто спа-
сает одного чело-
века – спасает 
целый мир», – гла-
сит старинная 
пословица. Поде-

литесь своей кровью с тем, кто нужда-
ется в ней – и вам будет чем гордиться 
в жизни. Кстати, донором-рекордсме-
ном является россиянка Нинель Гене-
ралова, за 50 лет пожертвовавшая 
около 300 литров крови. Причём она 
принципиально отказывалась брать 
за это деньги, за что вошла в Книгу 
рекордов Гиннесса как самый беско-
рыстный донор в мире. 
21 апреля чествуем главных бухгал-
теров. Некоторые считают, что в ком-
паниях главбух даже важнее дирек-
тора. Недаром же появилась офисная 
мудрость: «Можно бесконечно смо-
треть, как горит огонь, как течёт вода 
и как бухгалтер выдаёт зарплату». 
22 апреля не забудьте поздравить 
секретарей. Международный день 
секретаря отмечается в мире с 1952 
года. Позже, правда, суть праздника 
было решено расширить, и теперь он 
посвящён всем, кто занят организа-

цией работы офисов – референтам, 
стенографистам, менеджерам и т.д. 
Также 22 апреля отмечается Между-
народный день Матери-Земли. О том, 
что у нашей планеты тоже должен 
быть свой день рождения, в ООН заду-
мались в 2009 году. Вот только какое 
же именно количество лет стукнуло 
нашему «шарику», учёные могут ска-
зать лишь очень приблизительно: 
где-то 4,5 миллиарда. 
23 апреля 1616 года ушёл из жизни 
Уильям Шекспир. Подарив миру «Гам-
лета» и «Короля Лира», великий дра-
матург прославил английский язык. 
Теперь ежегодно 23 апреля отмечается 
Всемирный день английского языка, 
второго по популярности на планете. 
Хотя это распространение не пошло 
ему на пользу – сегодня в мире суще-
ствует около 100 диалектов англий-
ского, услышав некоторые из которых 
настоящий англичанин может в луч-
шем случае понять разве что пару слов. 
25 апреля свой профессиональный 
праздник отмечают ветеринары. 
Также на эту дату приходится Меж-
дународный день астрономии. Чем 
не повод сходить в планетарий, уди-
виться количеству звёзд во Вселен-
ной и понять, как прекрасна и ранима 
наша маленькая Земля? 

Наша новая модель 
Инна в детстве хотела 

стать ветеринаром 
и лечить животных. 

Сейчас она работает 
секретарём, заочно 

изучая в институте 
английский язык. 
Инне нравится её 

работа, если бы не 
одна беда – офисные 
мужчины постоянно 
дарят ей конфеты и 

шоколадки. Отказывать 
неудобно, но и за свою 

фигуру девушка тоже 
переживает. Потому 

и решила спросить 
напрямую: ну разве 

можно портить такую 
красоту?

фото: СеРГей тетеРиН

читайте в БлижайШих Номерах

с Национальным днём донора!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 14

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

Земля,
навален-
ная под
рельсы

Стерео-
метрия от

Пабло
Пикассо

Велик
с движком

По нему
«сохнут»
фанатки

Обглодан-
ный Тре-

зором

Верхний
предел

физичес-
ких сил

Нахал,
которому

стыд
неведом

Туфли-
тапочки

Непоэти-
ческая
литера-

тура

Морепла-
ватель

Христо-
фор ...

Принад-
лежность

для
лапты

Отец
Мафуса-

ила

Остаток
папиросы,
сигареты

Огненный
минерал

Скорость
бряцания
по стру-

нам

Мадемуа-
зель от
Мопас-

сана

Птица из
бухты

Тимбукту

Шулер
в испол-

нении Гар-
калина

Столбики
в боу-
линге

Город с
«неустой-

чивой»
башней

Глубокая
долина

в Сибири

Рубль
XVII

века

Автор
австрий-

ского
гимна

(на фото)

Сумочка
в дырочку

Антипод
гуманита-

рия

Планета
в таблице
Менделе-

ева

Хапуга
без

совести

Участник
перво-

родного
греха

«Сытое ...
к ученью

глухо»
Ценный

мех
Игра на

классном
газоне

Чтиво на
конфе-
ренции

Индейцы
Оклахом-

щины

Углубле-
ние в
стене
(разг.)

Плащ
Яро-

славны

Месяц –
тёзка

«внучат
Ильича»

Коллектив
судей

в трусиках

Шестая
часть

драхмы

Бесхвос-
тый

макак

Трава,
готовая

к зимовке

Ткань для
подкладки

Жизнь
вдали от

любимого

Ангел
смерти
в иуда-
изме

Командир
над гене-
ралами

Анна,
агент

«90-60-
90»

«Моль-
берт»

дирижёра

Гоночный
авто-

мобиль-
чик

Весьма
бездар-
ный сти-
хоплёт

Зазор
в руле
авто

Что часто
стоит

у лентяя?

Язык
програм-
мистов

Прожор-
ливая пре-
сноводная

рыба

Родезий-
ская

порода
псов

Оливер
Чарльза

Диккенса

В жёлтой
майке на
велогонке

Троекрат-
ное ... на
параде

Пёс не-
обыкновен-

ного
кросса

Столица
на реке
Даугаве

Глюк
в про-
грамме

Измеря-
ется

в децибе-
лах

Детский
врач

Пленник
Снежной
королевы

Метель
с воем
и при-

свистом

Вода на
языке

римлян

Мороже-
ное

крем-...

Река
в Орлеа-
не, Туре,

Нанте
«Пушис-

тое»
женское

имя

Старая
мера

площади

Шакал в
шестёрках

у Шер-
Хана

Пальма
рода

эвтерпа
Раболепие
в ливрее

Доска для
катания по
асфальту

Остров
в Индоне-

зии

оТВЕТЫ На КВ № 14
По ГорИзоНТаЛИ: Андрейченко. Кикапу. Скаут. Шале. Нагрудник. Слом. Титр. Веки. Раскраска. Пассат. Крамола. Бяка. 
Полба. Асти. Исаак. Туча. Авдотка. Ученик. Ника. Знание. Вольф.  Ушр. Оладушек. Гульд. Растр. Ежиха. Иов. Массажёр. 
Низка. Сервиз. Еда. Носач. Ман. Собкор. Монстр. Ска. 
По ВЕрТИКаЛИ: Растопка. Арахис. Детская. Ершов. Еретик. Контра. Коракл. Кодла. Поиск. Амер. Арам. Совка. Рапид. 
Салат. Абака. Сбитень. Ткачик. Особа. Бакшиш. Скудо. Униформист. Акара. Воздух. Нудизм. Ереван. Верес. Люстрин. 
Упадок. Керн. Гипс. Ланч. Ока. Азор. Секс. Жара.

кроссворд


